
ENERO 2024 - 1
P

ub
lic

ac
ió

n 
in

de
pe

nd
ie

nt
e 

de
 la

 C
om

ar
ca

 d
e 

la
 L

ite
ra

nº. 183 | enero 2024

TODOS INCLUIDOS
por Amadeo Meler



2 - ENERO 2024



ENERO 2024 - 3



4 - ENERO 2024

SUMARIO   183

SUMARIO

enero 2024

 
  6 Editorial
  8 Amadeo Meler
     Sanvicente 
14 Isaac Claver
     Hortigosa
20 Amas de Casa
    de Algayón
22 Territorio Bayona

  26 Actualidad
       Binéfar. 
       ENTREVISTA 
       Patricia Rivera
  66 AgroEmpresa
  76 + Comarca

110 Deportes
118 Duran muchos años
       1986
124 Historia de  
       nuestra historia
126 Teléfonos interés



ENERO 2024 - 5



6 - ENERO 2024

EDITA y DIRIGE:
Paco Aznar M.

C/ Benito Coll, 81
22500 Binéfar
974 33 99 06
619 88 12 44

pacoaznar@somoslitera.es
www.somoslitera.es

REDACCIÓN 
y MAQUETACIÓN:

Amanda Compañet Querol
Carlos Marco Radigales
José Luis Pano Cuello
Susana Ramos Subirá

COLABORAN:
Centro Estudios Literanos

Lonja de Binéfar

DEPÓSITO LEGAL:
HU-276-2009

TIRADA:  
7.200 ejemplares

DISTRIBUCIÓN GRATUITA:
Binéfar, Tamarite de Litera, 

Albelda, Alcampell, Algayón,
Alins del Monte, Altorricón, 
Azanuy, Baells, Baldellou, 
Calasanz, Camporrells,

 Castillonroy, Cuatrecorz, 
Esplús, Gabasa, Nachá, 

Peralta de la Sal, 
San Esteban de Litera, 

Vencillón y Zurita.

PORTADAEDITORIAL

uEDITORIAL

MUCHOS COMO AMADEO
No es la primera vez, y vendrán muchas más, que un contenido 

en nuestra revista tiene que ver con aquellas personas que más ne-
cesitan en nuestra sociedad: inicialmente como respuesta a tantos 
años de silencio y disimulo; y en segundo lugar como necesidad vi-
tal para todos de incorporar a unos hombres y mujeres capaces de 
aportar, todo y más, en una escala de valores sociales y generales 
que en los últimos tiempos se estampan en el vértigo materialista 
del mundo y sus contradicciones.

Personas con otras capacidades intelectuales que requieren de 
una autoestima que viene dada, principalmente, por su incorpora-
ción a nuestro día a día en la medida de sus posibilidades que son, 
y que solo cabe quererlas. Y ahí aparece un hombre gigante en su 
lucha por esa suma necesaria. Amadeo Meler es uno de los nues-
tros: por compartir querencias y pueblos. Vínculos hacia las perso-
nas referidas y tierras de La Litera desde Peralta de la Sal.

Ha sido un descubrimiento para esta redacción y tiempo nos 
ha faltado para contárselo a nuestros vecinos. Lean la historia de 
Amadeo y verán en él a ese hombre creído en la base de lo que 
emprendió en el Club Ícaro-Envera, tenaz en el desarrollo del pro-
yecto e inconcluso, a pesar de todo lo conseguido, en el final de 
su trayecto profesional. Porque esta “empresa” no puede parar lo 
iniciado, conseguido y confirmado. Detenerse podría ser sinónimo 
de desandar el camino definido. 

Amadeo Meler es la viva imagen de esas historias que más nos 
colman el alma como contadores de cosas frente a un micrófono o 
pegados a una pantalla y negro sobre blanco. Él representa el com-
promiso, el trabajo, la generosidad y el amor hacia esas personas 
capacitadas para querer sin límites. Las necesitamos, nos necesita-
mos y Amadeo lo recuerda desde un empeño personal y profesio-
nal, ejemplo para unos tiempos sin pausa necesaria.
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UN PASEO POR PERALTA DE LA SAL CON 
AMADEO MELER SANVICENTE
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Lo primero que regala Amadeo 
de manera natural es una bonho-
mía que magnetiza al interlocutor 
más pintado. Desde la sencillez 
nada se le resiste. Sus palabras sue-
nan de verdad y su obra confirma 
el verbo que explica la historia de 
su vida. En la conversación siempre 
aparece Binéfar y el C.D. Binéfar. 
Fue jugador celeste casi siendo un 
adolescente. No olvida; ni la zama-
rra ni las personas. Cuenta detalles, 
fechas, partidos y en todo ese ma-
remágnum regresa a El Segalar y 
a las calles del pueblo con el que 
tanto mantiene. Pero, ¿cómo llega 
Amadeo a Madrid? ¿Por qué el de-
porte? ¿Qué motivó su querencia a 
esas personas que hoy le aclaman 
con el sobrenombre de “Ama”? 
¿Qué ha hecho con ellas para que 
su nombre haya quedado inmor-
talizado en el nuevo bautismo del 
pabellón del club Ícaro-Envera en 
Colmenar Viejo (Madrid)? 

Preguntas que nos acercan a 
la capital de España: profesión y 
familia; trabajo y hermana. Fun-
cionario por las mañanas y estu-
diante de Educación Deportiva y 
Especial por las tardes. Ya ven, el 
deporte, más allá del fútbol y del 
C.D. Binéfar, seguía siendo un estí-
mulo para Amadeo. Pero no cual-
quier deporte desde todos los de-
portes. Y ahí aparecen esas cartas 
que nos reparte la vida y que cabe 
jugarlas, según el propio Amadeo, 
como mejor sepas. Él recibió unos 

Paseamos con Amadeo 
Meler por las calles de 
su pueblo, de su Peral-
ta de la Sal del alma. El 
mismo que le vio nacer 
y que, sesenta y ocho 
años después, le recibe 
como si nada hubiera 
ocurrido a lo largo de 
todos estos años por 
más que se vean y se 
mimen cada poco por 

prescripción del alma. 
Vamos caminando des-
de la casa familiar a la 
entrada del pueblo –la 
original está ubicada en 
la calle Mayor- en una 
fría y helada mañana de 
diciembre. El sol acom-
paña una conversación 
de pregunta, parada y 
respuesta. De querer 
saber cómo y por qué la 

vida le ha conducido por 
lugares y espacios impo-
sibles de determinar en 
aquel chico que comen-
zaba sus estudios en los 
Escolapios de Peralta 
de la Sal -¡cómo no!- y 
que sin saber, sabiendo, 
se ha convertido en una 
referencia del deporte 
inclusivo en España des-
de el club Ícaro-Envera. 

ases en forma de encargo por par-
te de la Asociación de Empleados 
de Iberia Padres de Minusválidos 
(APMIB). Querían que los suyos de-
mostraran sus “otras capacidades”, 
a través  del deporte y a ojos de 
una sociedad que en aquel tiempo, 
y en España, escondía, tapaba o 
disimulaba, como poco, la discapa-
cidad. Y para ello requerían la con-
currencia de alguien tan especial 
como nuestro paisano petraltense. 
“Lo que merecemos es en relación 
a lo que hacemos por los demás 
para que la sociedad sea justa e 
inclusiva en un esfuerzo colectivo”, 
señala Amadeo, mientras remata 
para sentar las bases: “No somos lo 
que logramos, somos lo que supe-
ramos”. Con este libro de estilo, el 
trabajo, el esfuerzo y la pasión por 
hacer visible lo, hasta entonces, in-
visible era cuestión de tiempo. 

Y durante 34 años lo ha logra-
do. Nada fue sencillo, pero vuelvan 
a las bases y lo entenderán todo. 
Amadeo creyó siempre en una 
necesidad real, social y transver-
sal que debía construirse desde la 
dignidad a la que ninguna persona 
debería verse relegada. Todo pro-
yecto debe contar con una fuerza 
multicanal liderada por una perso-
na capaz de ser, creer, estar, tirar y 
amar la idea que les requiere. Han 
sido tres décadas, con propina, 
para dejar lanzado un proyecto in-
clusivo, necesario, capaz, reconoci-
do y sin vuelta atrás. Si no lo tenía 

claro el bueno de Amadeo, basta 
echar un vistazo a las crónicas del 
pasado septiembre en el acto de 
reinauguración del Pabellón Ama-
deo Meler en el municipio colme-
nareño. Nuestro “Ama” imaginaba 
pero no alcazaba a visibilizar lo que 
allí sucedió; son las cosas del cariño 
cuando uno quiere y no para. Siem-
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pre es tiempo de agradecer y 
la gratitud es la memoria del 
corazón; lo dice Amadeo y fir-
mamos debajo. Porque des-
pués de todos estos años de 
empeño, y una vez llegado a 
la estación de familia y jubileo 
bien ganado, Amadeo ha reci-
bido de Envera un reconoci-
miento que solo está al alcan-
ce de las mejores personas y 
de los sesudos profesionales: 
“Es un gran momento de fe-
licidad en mi vida. Colma 
mi vanidad. Pero también 
es momento para recordar, 
agradecer y reflexionar so-
bre mis acciones, palabras y 
desafueros, a lo largo de es-
tos años, para los que busco 
el perdón con la excusa de 
que todo fue por pura actitud 
de servicio y dar o mejorar la 
calidad de vida de nuestros 
deportistas”. Pues con todo, 
el pabellón del club Ícaro-En-
vera de Colmenar Viejo lleva 
el nombre de “Pabellón Ama-
deo Meler”. 

Y el paseo no se detiene. 
Atrás hemos dejado el san-
tuario de los Escolapios, la 
plaza Mayor, la calle del mis-

mo nombre y la casa familiar 
sobre cuya fachada Amadeo 
explica a qué responde cada 
ventanal y cada balconada: 
es la memoria del corazón y 
de la emoción que no puede 
ocultar en sus ojos cristalinos. 
Y volvemos a la carretera y a 
la casa familiar. Una furgone-
ta de correos deja las cartas 
del día, que no son todos los 
días, en manos de Pilar Meler, 
la hermana mayor y exalcal-
desa de Peralta de Calasanz. 
Ella está orgullosa de su her-
mano pequeño y no es para 
menos. Al final, este invento 
vital que nos mantiene unas 
cuantas décadas entre el cielo 
y la tierra, se resume en de-
talles que evidencian quién es 
quién. Ella conoce muy bien 
a nuestro interlocutor y de 
poco se sorprende, aunque su 
mirada permanezca cautiva y 
honrada mientras habla Ama-
deo. Y aquí acaba el paseo y 
la breve historia y las inclusio-
nes y las visibilidades y los co-
razones y las buenas personas 
paridas en Peralta de la Sal. 
¡Cuántos “Amadeos” requiere 
el almendro de nata del poeta 
de Orihuela!

10 - ENERO 2024
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portivo, que se encuentra en el 
Centro Integral de Discapacidad 
de Envera. Este espacio acogió 
la presentación del movimiento 
Special Olympics en España y la 
recepción del Equipo Paralímpico 
tras los juegos de Río y Tokio.

Amadeo Meler Sanvicente (Peral-
ta de la Sal, Huesca, 1956), es un his-
tórico dirigente e impulsor del deporte 
inclusivo en España que ha estado al 
frente del club Ícaro-Envera desde que 
ayudó a ponerlo en marcha en 1991 y 
que después capitaneó hasta su retira-

da de los «terrenos de juego» en 2020. 
Sus logros a lo largo de estos años ha-
blan por sí solos: más de 500 compe-
ticiones nacionales e internacionales 
ganadas por el club, una sala de tro-
feos con más de 400 galardones, una 
decena de medallas conseguidas en 
los Juegos Mundiales de Barcelona 92 
y más de un millar de deportistas con 
discapacidad entrenados bajo su coor-
dinación. Con motivo de su jubilación, 
Meler recibía hoy un sentido y cálido 
homenaje, una despedida agridulce 
por parte de sus compañeros y amigos 
de «su segunda familia que es Enve-

Vicente del Bosque y José Antonio Quintero secundan a Amadeo en la reinauguración 
del pabellón Amadeo Meler del club Ícaro-Envera 

LA CRÓNICA
El pasado mes de septiem-
bre, Amadeo Meler recibía 
el homenaje de su club 
Ícaro-Envera en el marco 
de la reinauguración del 
pabellón que, ahora, lleva 
su nombre. A continuación 
publicamos la crónica que 
aparece en los medios del 
club referida a ese momen-
to tan especial para nues-
tro paisano.

Amadeo Meler, his-
tórico impulsor del 
deporte inclusivo en 
España, da nombre 
al Pabellón Envera
 

Vicente del Bosque, la Co-
munidad de Madrid, el Ayun-
tamiento de Colmenar Viejo y 
la Fundación ONCE, asistían a 
la reinauguración del polide-
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ra». Un emocionante hasta luego que 
no pudo celebrarse en su momento 
por la pandemia pero que, en palabras 
del presidente de Envera, José Antonio 
Quintero, «era de justicia para recono-
cer y agradecer a Amadeo su trabajo, 
su labor y su empeño por ayudarnos a 
demostrar a toda la sociedad que los 
deportistas con discapacidad intelec-
tual también pueden ser los mejores». 
El homenaje ha tenido lugar coincidien-

do con la reinauguración del Pabellón 
Envera que, tras su remodelación, lleva 
ahora el nombre de ‘Amadeo Meler’. El 
acondicionamiento del polideportivo 
ha sido posible gracias a la Fundación 
ONCE y al Plan de Recuperación, Trans-
formación y Resiliencia; financiado por 
la Unión Europea-Fondos Next Genera-
tion EU y gestionado por la Consejería 
de Familia, Juventud y Política Social de 
la Comunidad de Madrid. 

Al acto de inauguración, además 
del propio homenajeado, Vicente del 
Bosque y el presidente de Envera, 
también han asistido el viceconse-
jero de Familia, Juventud y Asuntos 
Sociales de la Comunidad de Ma-
drid, Pablo Gómez-Tavira; la directo-
ra general de Programas Deportivos, 
Virginia Blázquez; los concejales de 
Deporte y Consumo, de Seguridad 
Ciudadana, Movilidad y Protección 
Civil, y de Educación, Sanidad y Aten-
ción al Ciudadano de Colmenar Viejo, 
Fabiola Cebrián, Jesús Fernández y 
Lorena Colmenarejo, respectivamen-
te; Ángela Diego, del Departamento 
de Operaciones de Fundación ONCE; 
Fernando Lacarra, suboficial mayor 
de la Agrupación Logística nº 11 del 
Ejército de Tierra; así como represen-
tantes de Iberia, FEMADDI, Fundación 
SEPLA – Ayuda, Grupo Talía y USCA, 
entre otras organizaciones. Quin-
tero recordaba muchos momentos 
históricos que el deporte español ha 
vivido gracias al «trabajo incansable 
de Amadeo» y ha citado sus propias 
palabras que resumen el recorrido 
del deporte inclusivo: “Desde la trin-
chera de la dignidad, combatimos la 
lástima y ganamos la admiración con 
la superación y fuerza de nuestros 
deportistas». Entre ellos, la presen-
tación en 1991 del movimiento inter-
nacional Special Olympics en España, 
con Eunice Kennedy a la cabeza y que 
hoy preside la Infanta Elena. Desde 
entonces, el pabellón de Envera se 

En el día del homenaje recibido en Comenar Viejo
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convirtió en la sede madrileña de la 
organización durante años.A partir de 
entonces, se empezaron a suceder los 
éxitos deportivos más relevantes del 
Club Ícaro -Envera y algunos de los 
mayores eventos del deporte inclu-
sivo que han acontecido en España 
desde el año 1992, como fueron las 
“olimpiadas” anuales que tuvieron 
lugar entre 1998 y 2002 en Tenerife, 
Gran Canaria, Málaga y Madrid, or-

ganizadas por Envera y que contaron 
con la participación de centenares de 
deportistas y clubes de diferentes lu-
gares de España.

Férreo defensor de la desapari-
ción de las federaciones segregadas 
para deportistas con discapacidad 
que «deben estar integrados en las 
federaciones sin etiquetas como los 
demás deportistas», Amadeo Meler 

también ha participado en la reciente 
celebración del 30 aniversario del de-
porte inclusivo en Envera y que cuen-
ta con Vicente del Bosque como em-
bajador deportivo. Su trabajo en favor 
de los deportistas con discapacidad 
intelectual le ha valido, entre otros 
reconocimientos, el Premio Valores 
de FEMADDI a su trayectoria profe-
sional, entregado por la presidenta de 
la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz 
Ayuso o el galardón del Ayuntamien-
to de Colmenar Viejo, y Special Olym-
pics España, en la Gala inaugural del 
II Torneo de Baloncesto Femenino ce-
lebrado en la localidad madrileña en 
2018. Pero hay más: en 2010 el Ayun-
tamiento de Colmenar Viejo premió y 
reconoció su labor por la "Promoción 
del Deporte y la Inclusión". En 2018 
fue premiado por la Organización de 
eventos y campeonatos deportivos 
autonómicos y nacionales.

Exjugador del Club Deportivo Bi-
néfar y de la Federación Aragonesa 
de Balonmano, así como colaborador 
de la Agrupación Deportiva Colmenar 
Viejo, Amadeo Meler también ha in-
tervenido en diferentes cursos, semi-
narios y conferencias sobre deporte 
inclusivo y ocio adaptado, además 
de colaborar estrechamente con di-
ferentes administraciones públicas 
para la promoción de la actividad 
física y la sensibilización del deporte 
adaptado entre la sociedad.

Amadeo posa con la presidenta Díaz Ayuso y Nacho Mateo, deportista del club Ícaro-Envera

PORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADA
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ISAAC CLAVER HORTIGOSA, 
presidente de la Diputación Provincial de Huesca

“Queremos una provincia 
más potente, más activa 

y más dinámica”

14 - ENERO 2024



ENERO 2024 - 15

PORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADA

¿Cómo compagina dos responsabi-
lidades como son la alcaldía de uno 
de los ayuntamientos más grandes 
de Aragón y la presidencia de la 
primera institución provincial?
Existen determinados valores que 
marcan una buena gestión: el tra-
bajo, el compromiso, la constancia, 
la disciplina son fundamentales y es 
lo que me han enseñado en mi casa. 
Pero todo esto no sería igual sin un 
buen equipo. Y yo tengo la fortuna 
de tener dos buenos equipos; uno 
en el Ayuntamiento y otro en la Di-
putación. La labor de alcalde es mi 
prioridad a la hora de estar con los 
vecinos, siempre al pie del cañón, 
asistir a todos los actos y atender 
a todo el que me lo pida. Todo eso 
compartido con la presidencia de 
una institución a la que llegamos 
nuevos, después de 24 años de un 
mismo gobierno, con los cambios 
que hemos ido introduciendo y con 
la visión que tenemos de lo que 
debe ser nuestro gobierno. No era 
sencillo adaptarse a esa nueva rea-
lidad, hablo en el plano profesional 
porque en el personal ya ni te cuen-
to. Pero poco a poco nos estamos 
adaptando, el equipo responde y 
me siento afortunado de tener la 
posibilidad de representar a nues-
tra provincia, de trabajar por nues-
tra tierra. Queremos una provincia 
más potente, más activa y más di-
námica. Que cuida de sus personas 
mayores, que da soluciones a las 
necesidades que existen y que quie-
re que el nombre de Huesca suene 
con fuerza en España, y también 
fuera de nuestro país como lo he-
mos conseguido con ese premio in-
ternacional al turismo de aventura 
de nuestra provincia.

¿De qué modo se organiza una jor-
nada media?
Normalmente, a primera hora estoy 
en el Ayuntamiento y despacho los 
temas que tenga en esa jornada. A 
partir de ahí, me voy para Huesca y 
atendemos la agenda del día –reu-
niones, actos, eventos-. Pero tam-
bién hay días que por agenda estoy 
toda la jornada en Monzón o vice-
versa. Es cierto que muchos vecinos 
me preguntaron si iba a estar aquí 

No cabe duda que el últi-
mo año clausurado ha sido 
el año de Isaac Claver. Su 
victoria en las elecciones a 
la alcaldía del Ayuntamien-
to de Monzón por mayoría 
más que absoluta abrían la 
puerta a un político joven, 
incansable en el desempeño 
y con un singular magnetis-
mo que hace valer cuando 
de relaciones y cercanías se 
trata. Ya venía curtido de 
cuatro años como alcalde 
donde tuvo que construir 
complejos equilibrios para 
mantenerse en pie de go-
bierno. Las urnas del pasa-
do 28 de mayo confirmaron 
su mandato, confiándole 
una mayoría sin remisión 
alejada de cualquier fu-
nambulismo político. A 
renglón seguido, llegó el 
ofrecimiento y aceptación 
para presidir la Diputación 
Provincial de Huesca. Doble 
tarea sin reloj que valga 
para cumplir con todos, 
porque todos quieren verse 
atendidos. Después de seis 
meses de doblar despachos, 
equipos y kilómetros, Claver 
se presenta con un principio 
de acción y gobierno en la 
institución provincial que 
reforma, renueva o varía, 
en unos casos, mientras 
que mantiene y refuerza 
en otros. Los tiempos han 
cambiado después de 24 
años de gobiernos socialis-
tas en Diputación; el alcalde 
de Monzón referencia esta 
nueva etapa.

o no, y es evidente que estoy aquí 
porque para eso nos votaron nues-
tros vecinos el pasado 28 de mayo. 
En definitiva, me organizo lo mejor 
que puedo, estoy muy agradecido 
que cuenten conmigo y encantado 
de estar con la gente.

¿La responsabilidad de presidente 
de la DPH es más intensa y laborio-
sa de lo que podía imaginar?
No me esperaba determinadas si-
tuaciones que había en Diputación; 
hablo de cuestiones de trabajo, 
organizativas que hemos ido adap-
tando. No quiero que suene a críti-
ca, sino que los tiempos cambian, 
estamos en el siglo XXI y hay que 
adaptarse a las nuevas realidades. 
Nos gusta ser cercanos y estar con 
las personas en el territorio. Un 
dato: en estos seis meses llevamos 
más de 20 000 kilómetros solo en 
la provincia. Eso significa haber vi-
sitado 40 municipios y haber esta-
do en las 10 comarcas. Es nuestro 
planteamiento y esa cercanía quizá, 
según me han trasladado, en ante-
riores momentos no se daba y aho-
ra sí que la tenemos. Lo que sí es 
verdad es que a los políticos se nos 
ve una parte de nuestro trabajo, la 
más pública, pero no se ve todo lo 
que hay detrás. Ya sea un alcalde, 
un concejal o un presidente de di-
putación. Y todo lo que hay detrás 
es lo que sufre tu familia, tu pareja 
o tus amigos porque es un tiempo 
que no le dedicas a ellos. Y ese as-
pecto personal, de puertas afuera, 
en muchas ocasiones no se ve y es 
el sacrificio que tú, en primera per-
sona, y la gente que te quiere debe 
asumir. Pero también se requiere 
una organización en ese aspecto.  

NUEVA ORGANIZACIÓN DEL SPEIS 
(Servicio de Prevención, Extinción 
de Incendios y Salvamento)

¿En qué momento está el nuevo 
proyecto anunciado, recientemen-
te, por usted y referido al nuevo 
parque de bomberos para dar co-
bertura a las comarcas de Somon-
tano, Cinca Medio y Litera?
Lo primero que debo decir es que 
mejoramos para dar más seguridad. 

ENERO 2024 - 15
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Cabe recordar que el eje Somonta-
no-Cinca Medio-Litera atiende a 70 
000 habitantes y casi a la mitad de 
población atendida por los bombe-
ros en nuestra provincia. Nosotros, 
con criterios técnicos sobre la mesa, 
mejoramos tres ratios: en 5 minutos 
atenderemos al 40 % de la población; 
en 15 minutos mejoraremos del 60 
al 75 % en atención a la población; y 
en 35 minutos llegaremos al (98 %) 
de la población de toda la provincia. 
Y además, mejoraremos la calidad 
del servicio manteniendo el parque 
de Barbastro, que querían suprimir-
lo anteriormente. Por tanto, tendre-
mos más operatividad en el servicio. 
En caso de darse simultaneidad de 
emergencias se pueden compartir 
espacios, podrán desplazarse y la ca-
lidad del servicio será mucho mejor. 
Sobre la pregunta concreta, puedo 
decir que la ubicación de los terrenos 
ya la tenemos (en enero probable-
mente, ahora está pendiente de la 
mesa de contratación que va a tomar 
una decisión antes de que acabe el 
año). Y quiero recordar que se ha he-
cho en un proceso abierto al público 
para que cualquier particular pudiera 
ofrecer terrenos; de hecho, hemos 
recibido hasta seis propuestas. Y la 
elección, como el resto del nuevo 
proyecto, se ha regido por criterios 
técnicos.

¿Usted cree que el proyecto que se 
ha encontrado no estaba determina-
do por criterios técnicos?
Te daré unos cuantos datos: en el 

anterior mandato, el suelo se eligió 
a dedo sobre un terreno ofrecido 
por un Ayuntamiento –Castejón del 
Puente- y decidieron que fuera allí. 
Era un terreno municipal, más un pri-
vado. No hubo pública concurrencia; 
en nuestro caso se ha abierto una li-
citación para que, conforme a la ley, 
todo aquel particular que pudiera, lo 
hiciera. En esa licitación existen una 
serie de requisitos, con informe téc-
nico realizado por el jefe de bombe-
ros, para determinar la idoneidad del 
terreno. Porque más allá del coste 
que algunos critican, cuando esta-
mos hablando de seguridad y de sal-
var vidas, lo que realmente importa 
es que la ubicación del parque esté 
donde tiene que estar. Reitero, aho-
ra sí que encima de la mesa está el 
criterio técnico, los tiempos y ratios 
de reacción, la población atendida, 
la concentración industrial en nues-
tra provincia, y que antes no sé si se 
había tenido en cuenta, y conforme a 
todos esos datos y parámetros se ha 
decidido que haya que buscar un te-
rreno entre Monzón y Binéfar.

¿El parque de Barbastro seguirá en 
servicio?
Sí, así es. Yo leí titulares en el pasado 
que el anterior gobierno provincial  
cerraría el parque de bomberos de 
Barbastro; y yo como alcalde no lo 

"...para nosotros in-
vertir en un servicio 
como es el de bombe-
ros resulta prioritario. 
Cuando crees en un 
servicio lo tienes que 
demostrar con hechos, 
no con palabras."

PORTADAPORTADA
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entendía. Si hay una inversión im-
portante realizada en ese parque, no 
comprendía que se cerrará Barbastro 
y Monzón y se abriera uno, constru-
yendo desde cero, en Castejón del 
Puente. Nosotros hemos decidido 
mantener Barbastro y construir uno 
nuevo orientado en el eje Monzón-
Binéfar. De tal manera que, mientras 
llegue ese nuevo parque, reabrimos 
el de Monzón hasta poder contar con 
esa nueva infraestructura que será si-
milar a la que tenemos en Barbastro 
o a otras existentes en el resto de la 
provincia.

Con todo, ¿aumentará el presupues-
to destinado al SPEIS?
Sí, pero para nosotros invertir en un 
servicio como es el de bomberos re-
sulta prioritario. Cuando crees en un 
servicio lo tienes que demostrar con 
hechos, no con palabras. Si te dedi-
cas a cerrar parques como hicieron 
anteriormente, no estás demostran-
do que crees en el servicio. Y si, como 
estoy viendo ahora, el PSOE critica 
que reabramos el parque de Mon-
zón, es porque no cree que nuestro 
municipio y su entorno necesite un 
parque de bomberos. Y creo que es 
una evidencia que Monzón es un epi-
centro industrial muy potente, que 
La Litera tiene una industria alimen-
taria muy importante también y que 

la segunda población, en términos de 
habitantes, y la primera, en términos 

industriales, necesitaba un parque 
de bomberos. Y por último, he sido 
coherente en todo momento con 
lo que defendía hace tres años ya, 
cuando desmantelaron el parque de 
Monzón, y lo que digo hoy. Solo que 
ahora, tengo la posibilidad de ofrecer 
desde la Diputación todos los datos 
que antes no se me concedían.

PRESUPUESTOS PROVINCIALES 2024

Ustedes han presentado y aproba-
do unos presupuestos que ascien-
den a 95 millones de euros –récord 
en la institución provincial-. De esa 
cantidad, 40 millones se refieren a 
inversiones. ¿Dónde va a ir destina-
da, principalmente, la partida para 
inversión?
Vamos a continuar con el Plan de 
Cooperación de Obras y Servicios 
para que los ayuntamientos puedan 
realizar obras, es decir, subvenciona-
mos esas actuaciones también aten-
diendo a un criterio de despoblación 
para favorecer a aquellos ayunta-
mientos que más lo necesitan; se les 
da más dinero. Además, destinamos 
un millón de euros para la mejora de 
las escuelas rurales, cuando antes 
estaba esa partida en unos 600 000 
euros. La escuela rural para nosotros 
va a ser una de las prioridades du-
rante los próximos cuatro años. Otra 

"Por desgracia, tene-
mos un Partido Socia-
lista que se dedica a 
criticar al presidente 
todas las semanas: me 
llaman mentiroso, me 
dicen que beneficio a 
unos y desfavorezco a 
otros. Viven centrados 
en mí, en lugar de pen-
sar en lo mejor para 
los altoaragoneses." ...
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partida que creo muy importante es 
la destinada a la Facultad de Medi-
cina en Huesca; 700 000 euros para 
las mejoras que son necesarias con el 
objetivo de que el grado de Medicina 
esté completo en la capital de nues-
tra provincia. Hemos incrementado 
también la partida en Cultura para 
que los ayuntamientos puedan con-
tratar actuaciones culturales de todo 
tipo, dando luz y visibilidad a todo el 
talento artístico que tenemos en la 
provincia que es mucho y, además, 
generemos valor artístico y cultural al 
territorio.

El PSOE, desde la oposición, argu-
menta que ese reparto, por ejemplo 
en el Plan Impulsa, favorece a los 
ayuntamientos más grandes. Justo 
lo contrario de lo que comenta us-
ted… además se quejan de no haber 
podido intervenir-consensuar con 
ustedes las subvenciones nominati-
vas…
Por desgracia, tenemos un Partido 
Socialista que se dedica a criticar al 
presidente todas las semanas: me 
llaman mentiroso, me dicen que be-
neficio a unos y desfavorezco a otros. 
Viven centrados en mí, en lugar de 
pensar en lo mejor para los altoara-
goneses. Eso sí, cuando hay que de-
fender a nuestra provincia ante un 
expresidente de la Generalidad como 
Quim Torra, que dice que el límite de 
Cataluña debería estar en el río Cinca, 
entonces no se atreven a levantar la 
mano. Esa es la oposición que tene-
mos dedicada a criticar al presidente 
y no a defender a los altoaragoneses.

Sobre su crítica a Torra, vídeo inclui-
do, ¿entiende que vecinos de Fraga, 
Binéfar o Tamarite de Litera lamen-
ten que el presidente de la Diputa-
ción haga este tipo de crítica, por-
que se trata, dicen, de conciliar con 
nuestros vecinos y no de enfrentar?
Es que no hemos enfrentado. Defen-
demos lo que es nuestro. Precisa-
mente la alcaldesa de Zaidín, María 
José Vicente, que defendió la inicia-
tiva, hizo ese mismo planteamiento 
aludiendo a la sana convivencia entre 
localidades aragonesas y catalanas li-
mítrofes. Los que confrontan son los 
independentistas con sus provocacio-

nes expansionistas. No es la primera 
vez y no será la última. A mí me han 
felicitado muchísimas personas por 
mi intervención, porque consideran 
que por primera vez se ha defendido 
a Huesca cuando se atenta contra la 
provincia. Si yo, como presidente, no 
defiendo nuestra provincia, ¿quién 
la defiende? Si nosotros los altoara-
goneses no nos defendemos de esas 
barbaridades, ¿quién nos defiende? 
Lo que me sorprendió y decepcionó 
es que el PSOE no nos apoyara en ese 
momento. Torra además, hay que de-
cirlo, va a ser uno de los beneficiados 
por la Ley de Amnistía y pronto podrá 
volver a desempeñar un cargo públi-
co. Es lamentable. 

TURISMO

¿Qué plan tiene Isaac Claver para 
seguir elevando el atractivo turístico 
de nuestra provincia?
Creo en nuestra tierra y creo en nues-
tra gente que está día a día dando lo 
mejor de si misma para que, en este 
caso, el turismo deportivo y su des-
tino en Huesca haya sido reconocido 
como mejor de Europa y segundo 
mejor a nivel mundial. Es el reconoci-
miento a muchos años de trabajo de 
tanta gente en nuestra tierra hacien-
do bien las cosas. Y esa es la línea, 
ir todos juntos, remar todos juntos, 
porque si lo hacemos de esa mane-
ra vamos a llegar más lejos. Y ese fue 
uno de los mensajes que transmití el 
día 30 de junio en mi investidura.

El turismo y su atractivo no solo está 
en la montaña, sino que en el llano 
también existen polos de atracción 
muy interesantes. ¿Por esa línea va 
la continuidad en la apuesta por la 
Cartuja de Monegros?
Correcto. Nuestra provincia tiene 
diez comarcas y diferencias positivas 
que hacen posible que cada territo-
rio pueda ser único y entre todos nos 
complementemos. Sobre la Cartuja 
de Monegros hemos solicitado una 
subvención muy importante a nivel 
europeo, que seguramente la consi-
gamos, porque queremos invertir al 
tratarse de un patrimonio único en 
nuestra provincia. Y tenemos el Cas-
tillo de Monzón, además de un gran 
patrimonio eclesiástico, una ruta del 
románico increíble, el pueblo más 
pequeño de España con una catedral 
que es Roda de Isábena y con un pa-
trimonio excepcional. Tenemos tanto 
que ofrecer al que nos visita y a nues-
tros vecinos, que vamos a trabajar en 
esa línea porque se trata de un eje 
importantísimo en el plan de futu-
ro con el que contamos para la pro-
vincia. Queremos que el nombre de 
Huesca La Magia suene más allá de 
nuestras fronteras, porque tenemos 
mucha magia que ofrecer.

¿Los festivales Sonna, Pirineos Sur, 
Camino de Santiago… seguirán su 
desarrollo con este nuevo gobierno 
provincial?
Son festivales que funcionan, que 
dinamizan, que nos potencian cul-

"Nuestra política no es 
de ahora llegamos y 
cambiamos todo por-
que hay que cambiar-
lo. No. Nosotros ana-
lizamos, estudiamos, 
debatimos, valoramos 
y todo aquello que es 
positivo, adelante. En 
el pasado se han he-
cho cosas bien; claro 
que sí."
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turalmente y tenemos la intención 
de darles continuidad; mejorando 
todo lo que se pueda mejorar. Nues-
tra política no es de ahora llegamos 
y cambiamos todo porque hay que 
cambiarlo. No. Nosotros analizamos, 
estudiamos, debatimos, valoramos y 
todo aquello que es positivo, adelan-
te. En el pasado se han hecho cosas 
bien; claro que sí. Solo que aquellas 
que consideramos que no están bien, 
las ponemos encima de la mesa y ve-
mos como se pueden mejorar.

Aunque no es competencia de Di-
putación, ¿qué opinión le merece el 
nuevo plan del GA sobre la nieve y 
la unión de estaciones después de 
Canal Roya?
Yo creo que tenemos una joya patri-
monial como son los Pirineos. Y que 
estamos trabajando con el Gobierno 
de Aragón para poner en marcha el 
“Plan Pirineos”. Porque allí vive mu-
cha gente, genera mucho turismo 
y es un enorme punto de atracción. 
Creo que tenemos que tener una 

visión de conjunto y siempre equi-
librada y respetuosa con el medio 
ambiente. Soluciones sostenibles y 
favorecedoras para que el territorio 
crezca, para que se asienten sus ha-
bitantes y para que podamos generar 
más movimiento porque eso será po-
sitivo para la economía, no solo del 
Pirineo, sino de toda la provincia.

EDUCACIÓN Y SANIDAD

¿Cómo valora el cierre de la escuela 
de Caneto (Sobrarbe) por parte del 
Gobierno de Aragón?
Había una situación muy delicada 
hasta donde yo conozco. No estaban 
las cosas bien hechas en el pasado y 
se han tenido que tomar decisiones 
duras y difíciles por el bien de todos.

¿No cabía otra solución antes de ce-
rrar el aula?
No tenemos toda la información 
para dar una opinión fundada. Al 
fin y al cabo, quien conoce, estudia 
y asume la responsabilidad es quien 

ha tomado la decisión, precisamen-
te, por los riesgos que podían existir 
para los niños y eso es lo primero. 
Me consta que están trabajando to-
das las partes para llegar a la mejor 
salida posible.

En el pasado mandato se abogó por 
completar el grado de Medicina del 
Campus de Huesca para formar resi-
dentes en prácticas y que estos re-
forzaran las plantillas de médicos en 
los pueblos. ¿Confirma ese apoyo 
de la DPH? 
Por supuesto, a los pocos días de 
llegar a nuestra responsabilidad en 
Diputación, mejoramos el convenio 
con la Universidad de Zaragoza para 
ampliar el proyecto, que se llama 
“Erasmus Rural”. De esa manera, 
nos aseguramos que facultativos en 
prácticas de esa universidad puedan 
realizar las mismas en entornos rura-
les de nuestra provincia. Y aumenta-
mos la partida económica para que 
puedan haber más alumnos y en me-
jores condiciones.

PORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADA
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Con un objetivo por 
encima de todos que 
no es otro que hacer 
posible un pueblo vivo 
y dinámico, la asocia-
ción de amas de casa 
de Algayón cumplía 
25 años este pasado 
2023. Dos décadas y 
media de actividad con 
la suma de buena par-
te de las mujeres del 
pueblo –jóvenes y no 
tan jóvenes- y la par-
ticipación, no solo en 

sus propias acciones, 
sino también en las 
que se les requiere, ya 

sea en fiestas, en el día 
a día de la parroquia 
o para cualquier otro 
evento cuyo concurso 
sea preciso. El pueblo 
de Algayón es el estí-
mulo principal que ha 
venido acompañando 
a este colectivo de 
mujeres y que lo va a 
seguir haciendo más 
allá de algún que otro 
obstáculo a sortear 
con total disposición y 
nueva junta.

MEDIO SIGLO DE ACCIÓN Y PUEBLO
Asociación Amas de Casa –Santa Rita- de Algayón

Expresidentas y junta directiva en el 25 cumpleaños de la asociación
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Rosa Español es la nueva presi-
denta de las amas de casa algayo-
nenses. Ella va a referenciar en los 
próximos años un colectivo que na-
cía en 1998 como respuesta al de-
seo general entre las futuras asocia-
das de contar en el pueblo con una 
asociación propia. Muchas de ellas 
participaban en la asociación Virgen 
del Patrocinio, de Tamarite de Litera. 
Era el momento, así lo creyeron, de 
conformar esa reunión de amas de 
casa de Algayón. Aunque oficialmen-
te, en el nombre de las asociadas no 
figura el de su santa de cabecera, to-
das ellas admiten que la asociación 
es la de amas de casa Santa Rita de 
Algayón. ¿Y por qué el nombre de 
la santa en cuestión? Alguna de las 
asociadas estaba presente aquel 22 
de mayo de 1959 en el aula de la 
escuela cuando, milagrosamente, 
lograron salir las alumnas presentes 
de la misma segundos antes de que 
se derrumbara la cubierta. Era el día 
de santa Rita y poco más cabe contar. 
Desde aquella fecha, la santa forma 
parte del imaginario de fe en el pue-
blo junto a san Marcial y san Andrés. 
Por cierto, la imagen de santa Rita 
que vemos en la parroquia fue ad-
quirida y allí depositada por las amas 
de casa.

Actualmente cuentan con 81 
asociadas que no está nada mal para 
un pueblo de algo más de doscien-
tos habitantes. El tejido asociativo de 
Algayón lo forman las amas de casa 
junto al colectivo de jóvenes, la aso-
ciación de personas mayores y Sol de 
Llevant. La presidenta, coincidiendo 
con el resto de su junta, lamenta que 
no haya más participación a la hora 
de apoyar los diferentes momentos 
que la asociación organiza y convo-
ca a lo largo del año. Es una circuns-
tancia que vemos y nos cuentan en 
otros pueblos. No hace tanto existía 
una mayor actitud a la hora de su-
mar y participar; ahora se hace más 
difícil, y son las más mayores las que 
“tiran del carro”. Las amas de casa 

de Algayón cuentan con 3 o 4 fechas 
a lo largo del año donde organizan, 
colaboran o participan de manera 
activa: por supuesto su día central 
es el 22 de mayo; también el 8 de 
marzo, Día Internacional de la Mujer 
Trabajadora; en las fiestas en honor a 
san Marcial convocan de buena ma-
ñana un almuerzo a base de huevos 
fritos para todos los “resistentes” a 
la madrugada y al jolgorio; y el 25 
de noviembre con motivo del Día 
Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer. Fuera de 
las fechas mencionadas, además de 
algún que otro viaje cultural, siem-
pre están dispuestas a colaborar en 
aquello que se les demande; por 
ejemplo, en la parroquia con el be-
lén, en talleres de manualidades pre-
vios a la Navidad o en cualquier acto 
para el que sean requeridas.

Mantener la asociación en su 
curso actual y habitual en número 
de asociadas, en acciones a lo largo 
del año y en colaboración permanen-
te con el pueblo. Ese es el objetivo 
en este nuevo año 2024, una vez 
vividos y conmemorados los doce 

meses en sus bodas de plata. Para 
ello, por las nuevas rectoras no será. 
Sí que esperan y desean una mayor 
presencia de todas las socias en esas 
fechas señaladas para el colectivo –
mayor participación-. De la misma 
forma, y agradeciendo de antemano 
la ayuda municipal, desearían una 
mejor ubicación centralizada para la 
asociación. Y en esas, esperan poder 
contar con un local –en ello están-, 
cedido por el Ayuntamiento, para 
reuniones, archivo e incluso alguna 
acción que pudiera adecuarse al es-
pacio. También en el horizonte de 
este año que acabamos de estrenar, 
el objetivo de contar con la imagen 
de san Marcial en la parroquial de Al-
gayón, junto a la de santa Rita. Es una 
acción voluntaria del pueblo encabe-
zada por las amas de casa y que dará 
como resultado la imagen del santo 
en unos pocos meses.

En definitiva, que acaban de 
cumplir los 25, que lo han celebrado 
como merece el dígito y esto no va a 
quedar aquí; esa es la intención. La 
asociación de amas de casa San Rita 
de Algayón quiere más.

Esta imagen se repite habitualmente en el seno del colectivo. Comidas, meriendas y encuentros varios.
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“Piensa en global y en actúa 
local” es una cita o idea o 
concepto o término o lema o 
eslogan o como uno quiera eti-
quetarlo, que parece tener más 
autores de lo normal y, vista la 
evolución de la cuestión, me-
nos seguidores de la cuenta.

Su formulación ha sido atribuida 
a filósofos y biólogos franceses, ecó-
logos ingleses, escritoras británicas, 
analistas canadienses y arquitectos 
estadounidenses, entre otros, mien-
tras iba dando lugar a otro término, 
ya añejo, como “glocalización”; este 
sí con autor conocido en el sociólo-
go inglés Roland Robertson. ¿Y qué 
significa “glocalización”? El palabro, 
que tampoco es que aporte gran-
des matices a otros términos como 
“perspectiva”, resulta ser polisémico, 
ya que sirve para referirse tanto a la 
adaptación al terreno de algo venido 
de otra parte, como una empresa o 
un producto, como a la acomodación 
de los patrones globales a una escala 
micro; y viceversa en ambos casos, 
claro.

Utilizado inicialmente en ámbi-
tos como la mercadotecnia y la ges-
tión empresarial, ha acabado siendo 
adoptado por el ambientalismo, ese 
ámbito en el que confluyen científi-
cos, técnicos, expertos y estudiosos 
pero cuya dimensión pretenden re-
ducir a la faceta activista los mismos 
emisores que, a base de ‘fakismo’, 
tratan de contaminar con una espe-
cie de ‘gatopardismo’ suicida el deba-
te público. La última COP o Cumbre 

del Clima, la 28 celebrada en Dubái, 
tiene pinta de haber sido un episodio 
apoteósico de esto último: ¿a qué 
“principio del fin” se refería Simon 
Stiell, secretario ejecutivo de la Comi-
sión Marco de la ONU sobre Cambio 
Climático? ¿a la del uso de combus-
tibles fósiles o a la del estilo de vida 
occidental? “El tiempo se acaba y he-
mos vuelto a dar un gran paso para 
verbalizar los problemas e identificar 
las soluciones que debemos poner 
en marcha. Ahora solo nos queda 
esperar que esta vez sí podamos cris-
talizar las palabras en hechos, tan-
to para reducir las emisiones como 
para ayudar a mitigar los efectos del 
cambio climático, empezando por 
los que ocasiona a los más vulnera-
bles”, explicaba hace unos días en 
“Cinco Días” un ilustre oscense como 
Fernando Ferrando, presidente de la 
Fundación Renovables.

Entre los ámbitos especialmente 
vulnerables a las consecuencias del 
‘efecto invernadero’ se encuentra la 
agricultura y, en consecuencia, los 
tinglados económicos dependientes 
de ella como los que se han desarro-
llado en la zona centro y oriental de 
Huesca, la más expuesta de Aragón al 
clima mediterráneo, uno de los que 
con mayor intensidad están regis-
trando los cambios de patrón climá-
tico en todo el planeta. “Los riesgos 
naturales son un resultado inevitable 
de los procesos físicos de la Tierra”, 
señala la sismóloga californiana Lucy 
Jones en “Desastres” (Capitán Swing, 
2021), libro en que llama la atención 
sobre dos aspectos: “los desastres 
naturales son predecibles a nivel es-

pacial”, aunque, al mismo tiempo, 
“lo último que queremos es aceptar 
que, a veces, se producen cambios”. 
Esos procesos “se convierten en ca-
tástrofes naturales solo cuándo su-
ceden en un núcleo urbano o cerca 
de este”, explica, en referencia a te-
rremotos, erupciones volcánicas y 
tsunamis pero, también, a otros de 
carácter climático como huracanes 
y riadas, cuya magnitud, frecuencia 
y área de aparición se encuentra en 
fase de crecimiento conforme avanza 
el ‘antropoceno’, la actual era “carac-
terizada por la modificación global y 
sincrónica de los sistemas naturales 
por la acción humana”. Hay quien 
pueda pensar que lo global y lo local 
no están necesariamente tan interre-
lacionados, que los graneros son gra-
neros y los granos, granos; aunque 
comienzan a acumularse los indicios 
de que los patrones meteorológicos 
se encuentran en plena fase de cam-
bio a escala local.

¿Alguien se acuerda de los ‘ma-
yencos’, las crecidas primaverales 
de los ríos causadas por el deshielo 
cuyas aguas acababan garantizando 
las campañas de riego? ¿Cuánto acu-
san los cultivos de secano (y los de 
regadío) la menor lluvia en invierno 
y primavera y su desplazamiento al 
otoño? ¿Puede considerarse normal 
la frecuencia e intensidad de las hela-
das primaverales? ¿Y que eso ocurra 
en las mismas áreas en las que los 
frutales ya no disponen de las 400 
horas bajo cero de ‘descanso inver-
nal’ que requiere su ciclo vital? ¿A 
qué puede deberse que los daños 
causados por fenómenos meteoroló-

¿Y ESO DEL CAMBIO CLIMÁTICO
TAMBIÉN PASA EN MI PUEBLO?
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gicos extremos que certifica Agrose-
guro se hayan triplicado en solo dos 
años o que esos episodios ya se es-
tén llevando por delante el 10 % de la 
renta agraria?

El informe “Empieza la cuen-
ta atrás”, de la organización agraria 
COAG, concluye que el 75 % del terri-
torio de España ya sufre “algún tipo 
de riesgo de desertificación” y pro-
nostica caídas de la producción en la 
vid o el cereal, de “un 10 % o un 20 
% para incrementos de temperatura 
de 1,5°C o 2°C respectivamente” en 
el primer caso y “una disminución 
media del 5 % del rendimiento de los 
cereales a escala global por cada gra-
do centígrado de calentamiento en el 
segundo”, con niveles de 15 % al 20 
% en la cebada y el girasol y más acu-
sados todavía en el maíz, cuyo cultivo 
tiene mayor demanda de agua. Con 
todo, la CHE (Confederación Hidro-
gráfica del Ebro) considera que el re-
gadío puede seguir creciendo en su 
demarcación, ya que “el incremento 
de demanda (…) se ve prácticamente 
compensado por el ajuste de las do-
taciones de riego (…) [con] las actua-
ciones de modernización previstas”. 
Aunque la cosa tiene cierto truco: en 
Aragón se caen 7 960 de la lista de 
transformaciones en regadío previs-
tas hasta 2027, aunque se mantienen 
38 433 que suponen más de la mitad 
de las 63 176 del conjunto de la cuen-
ca y entre ellas se encuentran las 5 
960 de los Riegos de la Litera Alta.

La proverbial resistencia al cam-
bio del ser humano a la que se refie-
re Lucy Jones puede invitar a pensar 
que eso son cosas de otras latitudes, 
aunque los datos, tanto los oficiales 
como otros que no lo son, apuntan a 
que los patrones meteorológicos se 
están modificando también en La Li-
tera, el Cinca Medio y el Somontano, 
tal y como indican los gráficos que 
ilustran esta texto y, especialmente, 
el que se refiere a las temperaturas 
mínimas. Los registros del SAIH (Sis-
tema Automático de Información 
Hidrológica) de la CHE en Monzón 
(Cinca Medio), El Grado (Somontano) 
y Castillonroy (Litera) apuntan a una 

ligera elevación de las temperaturas 
máximas en las últimas dos décadas, 
en las que han pasado del tramo de 
los 35º a los 40º a situarse por enci-
ma de este, y a una clara subida de las 
mínimas que han dejado de alcanzar 
los -5º para estabilizarse en la horqui-
lla de -4º a -3º. Las primeras se han 
ido más de tres grados arriba y las 
segundas un par de ellos en menos 
de veinte años, algo que da idea de la 
velocidad que, tal y como vienen ad-
virtiendo los científicos ambientalis-
tas, está alcanzando el calentamiento 
global. Los datos que se recogen en 
los “Indicadores climáticos para Ara-
gón 1950-2012”, de la DGA, reseñan 
que en Barbastro llega a haber has-
ta treinta noches tropicales, de más 
de 20º, en un año, que hace ya una 

década comenzaban a menudear los 
días de calor extremo, que es como 
se denomina a aquellos en los que 
el termómetro supera los 40º y que, 
mientras el número de jornadas en 
las que hiela se mantiene más bien 
estable en torno a las 40, aunque con 
picos de más de 80 y valles de una 
docena, las lluvias cada vez caen más 
concentradas y en seis de los quince 
últimos años de la serie más de dos 
tercios de la de todo el año llegaba en 
solo diez días. Ni los datos ni los pa-
trones que estos muestran resultan 
unívocos, aunque sí parecen apuntar 
a que quizás sí, a que eso que llaman 
cambio climático y que parece estar 
ocurriendo en un planeta llamado 
Tierra también pasa en mi pueblo. 
¿Quién podía imaginarlo?

ENERO 2024 - 23



24 - ENERO 2024

“Destitución repentina y susti-
tución, por la fuerza u otros me-
dios inconstitucionales, de quien 
ostenta el poder” o “Usurpación 
violenta del gobierno de un país”. 
Son dos definiciones de las tres 
palabras que más estamos escu-
chando a lo largo de los últimos 
meses: ‘golpe de estado’. Ambas 
de la Real Academia Española, la 
primera sobre lenguaje jurídico y 
la segunda del diccionario pan-
hispánico de dudas.

He revisado también qué signi-
fica, sobre el papel, algo que en 
España conocemos muy bien, 
porque lo sufrimos durante casi 
cuatro décadas y, pese a lo vivido, 
todavía hay quien lo añora. Hablo 
del término ‘dictadura’: “Régi-
men político que, por la fuerza o 
violencia, concentra todo el po-
der en una persona o en un grupo 
u organización y reprime los de-
rechos humanos y las libertades 
individuales”.

Todo aclarado

Y ahora, vamos por partes: por un 
lado me pregunto si vivimos una 
destitución por la fuerza de quien 
ostenta el poder. De entrada, en 
nuestro sistema democrático, el 
poder lo ostenta quien obtiene 
los apoyos suficientes. Y esa fuer-
za, la violencia que hemos visto 
y vivido estas semanas, ha sido 
alentada de manera indirecta en 
unos casos y en otros de forma 
bien abierta, por quienes no con-
siguieron esos apoyos para alcan-
zar el poder. ¿Quién intenta desti-
tuir a quien ostenta el poder?

PALABRAS

Por otro lado, ¿nuestro Gobierno 
utiliza la fuerza o la violencia para 
concentrar todo el poder en una 
persona? Sólo puede creer que 
esto es cierto quien intenta ex-
tender la idea, porque nada más 
lejos de la realidad. Tenemos un 
gobierno democrático, aunque 
haya a quien esto le pese, lide-
rado por el PSOE, del que forma 
parte también SUMAR, y que fue 
apoyado por otras formaciones 
políticas en la sesión de investi-
dura. Esa figura del líder supre-
mo, en nuestro país y por suerte, 
desapareció con la firma de la 
Constitución, en 1978. Hace 45 
años. Dejemos el pasado en el 
pasado, afrontemos el presente 
que suficientes complicaciones 
tiene ya, y diseñemos un futuro 
de derechos y en libertad para 
los más jóvenes.

Porque si de algo puede presu-
mir el PSOE a lo largo de sus 144 
años de historia, y ahora también 
como parte de un gobierno de 
coalición progresista, es de haber 
conseguido avances para nuestro 
país y para quienes vivimos en él 
que no se han dado cuando otros 
partidos han llegado al gobier-
no. La sanidad pública, la ley de 
dependencia, la de matrimonio 
homosexual, la de muerte digna, 
una subida de pensiones para 
que nuestros mayores no pierdan 
poder adquisitivo, una subida del 
salario mínimo interprofesional 
para que quienes menos cobran 
puedan llegar a fin de mes, un 
impuesto a las grandes fortunas 
en pro de la justicia social… po-
dría seguir, pero como dijo Balta-

sar Gracián: a buen entendedor 
pocas palabras bastan.

Y es que el PSOE de hoy no es el 
que era hace 20 años, tampoco el 
de la Transición ni el que fundó 
Pablo Iglesias Posse. Como nues-
tra sociedad, formamos un parti-
do en constante transformación, 
un partido con principios y que 
nunca ha perdido de vista sus 
objetivos: las personas, mejorar 
su día a día, y hacer posible que 
nuestro territorio siga creciendo.

Pero este PSOE también es cons-
ciente de los cambios que hemos 
vivido como país en estas últi-
mas décadas, y no solo tenemos 
el deber de adaptarnos a ellos, 
también de seguir impulsándo-
los. Y para ello, hacemos uso del 
diálogo y el consenso, de la nego-
ciación y los acuerdos, sin que la 
fuerza y la violencia sean nunca 
un recurso. Ninguna de las dos 
están en nuestro camino.

Desde aquí pido a quienes usan 
palabras como arma arrojadiza, 
sin pensar en las consecuencias 
que podría tener, que dejen de 
utilizarlas. Hago un llamamiento 
a la reflexión y a la necesidad de 
recuperar el sosiego y la calma. 
Los ciudadanos no merecen tan-
to grito, descalificación y menti-
ra. Abandonen ese empeño y sú-
mense a quienes solo queremos 
seguir avanzando como una so-
ciedad abierta y plural, con nue-
vos derechos y libertades para 
nuestro país, que es de todos, y 
para los españoles. 

PORTADAPORTADA

Por Fernando Sabés, secretario general del PSOE Alto Aragón
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BINÉFAR

PATRICIA RIVERA ESCUDER | alcaldesa de Binéfar

“TODOS LOS CAMBIOS 
REQUIEREN DE UN ESFUERZO”

Desde el pasado 17 de junio de 2023, Patricia Rivera forma parte de la his-
toria municipal de Binéfar al ser la primera mujer que llega a la alcaldía. 
Contra las previsiones generales, los resultados abrían la puerta a un acuer-
do tripartito de Gobierno entre PP, VOX y PAR con Rivera como presidenta 
del Ayuntamiento de Binéfar; y así fue. Su experiencia como concejal en los 
últimos cuatro años poco tiene que ver con la responsabilidad que ahora des-
empeña. En sus primeros seis meses en el cargo, ya ha podido confirmar lo 
que desde fuera no se ve. Reuniones, burocracia, actos, compromisos ineludi-
bles… y decisiones. Ella lo asume con naturalidad, compromiso y una o varias 
sonrisas. Quedan tres años y medio por delante para que las ideas, proyectos 
y objetivos puedan materializarse por orden de las urnas en democracia.
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SEIS MESES DE GOBIERNO 
TRIPARTITO

¿Cómo le va su recién estrenada res-
ponsabilidad municipal?
Bien. Con mucha tarea, adaptados y 
trabajando con todo para el pueblo.

De inicio, imaginamos que el día 
debe estar repleto de reuniones y 
encuentros con vecinos, colectivos, 
empresas que quieren hablar con la 
alcaldesa…
Sí. Cuando nos metimos en esta an-
dadura, una de las cosas que dijimos 
es que había que escuchar a todos y 
en eso estamos. A mí lo que me gus-
ta es que me cuenten las cosas y si 
tienen alguna queja, por supuesto 
también. 

Sinceramente, ¿esperaba ser alcal-
desa de Binéfar?
La esperanza y la ilusión siempre la 
tienes, pero veías el objetivo como 
algo lejano. Cuando ya vi los resulta-
dos, la pregunta fue, ¿qué ha pasa-
do? Inmediatamente, uno empieza 
a hacer cuentas y ve que da una hi-
potética suma con otros grupos po-
líticos para gobernar. La posibilidad 
estaba ahí y llegó.

Primera mujer alcaldesa en la histo-
ria de Binéfar… ¿qué piensa cuándo 
lo piensa?
Pues que es un cambio grande que 
las mujeres estamos ahí y que una 
puede llegar a conseguir lo que se 
propone. Siento un enorme orgullo 
y satisfacción de poder representar 
a los binefarenses, de trabajar para 
ellos y de intentar hacer mejor el día 
a día del pueblo.

¿Las cosas son muy diferentes desde 
dentro conforme a lo que se podía 
imaginar de entrada?
Yo ya llevaba cuatro años como con-
cejal, pero en la oposición. Y ahí el 
trabajo es totalmente diferente al 
que tenemos que desarrollar ahora. 
Indudablemente, nuestra responsa-
bilidad actual requiere un esfuerzo e 
interés especial.

BINÉFAR

¿Por qué no mantiene una dedica-
ción exclusiva?
Tengo la misma dedicación, en horas 
–dos tercios de jornada-, que el ante-
rior alcalde. Si él lo hacía, creo que yo 
también lo puedo hacer.

¿Qué tal la convivencia con sus so-
cios de VOX y del PAR?
Buena. Cuando nos juntamos en este 
proyecto, todos éramos conscientes 
de nuestras diferencias ideológicas, a 
la vez que sabíamos, y sabemos, que 
tenemos un objetivo común que es 
trabajar y velar por los binefarenses.

¿Tiene que ceder mucho, poco o 
nada?
No. Cuando planteamos algún tema, 
lo ponemos en común y se decide 
entre todos. Somos un equipo. Los 
asuntos se hablan, se razonan y se 
toman decisiones conjuntamente. 

RESIDUOS SÓLIDOS URBANOS

¿Va a firmar el Ayuntamiento de 
Binéfar el nuevo convenio de enco-
mienda del servicio de recogida de 
basuras –contenedor verde- con la 
Comarca de La Litera?
Lo sabremos el día 28 de diciembre, 
en el pleno ordinario que celebrare-
mos. Ahí llevaremos en el orden del 
día ese nuevo convenio y decidire-
mos.

Como vecina y alcaldesa, ¿cómo va-
lora la recogida puerta a puerta que 
quiere poner en marcha el Consejo 
Comarcal con el objetivo, necesario 
y obligado, de reciclar más?
Nosotros tenemos una gran preocu-
pación. La tipología de edificación 
que vemos en Binéfar es muy distinta 
al resto de poblaciones de la comar-
ca. Contamos con muchos edificios, 
por tanto muchos vecinos en cada 
uno de ellos, y nos preocupa como 
un proyecto de esta envergadura 
puede funcionar en nuestro pueblo. 
Tenemos que estudiar bien la mejor 
fórmula porque queremos contar 
con un Binéfar limpio, con color. Y por 
supuesto, todos sabemos que debe-

mos reciclar más, pero dudamos de 
que la recogida puerta a puerta sea la 
mejor opción por las características 
de nuestro pueblo.

ABASTECIMIENTO 
DE AGUA Y OTRAS OBRAS

La instalación de una nueva tubería 
de abastecimiento de agua, parale-
la a la actual, fue el primer anuncio 
que hicieron al llegar al Gobierno 
municipal. ¿Para cuándo su puesta 
en servicio?
Lo anunciamos en campaña y fue lo 
primero que pusimos en marcha al 
llegar al Gobierno. Nos encontramos 
una memoria para iniciar el proyecto, 
y nosotros lo que hemos hecho ha 
sido iniciar la licitación del proyecto 
de ese ramal. En cuanto al tiempo, un 
proyecto de este calado no es de un 
día para otro. Espero que esté dentro 
de este mandato.

¿Sigue su curso el proyecto de cons-
trucción de un pabellón polideporti-
vo anexo al de El Segalar?
Sí, pero con modificaciones. El pro-
yecto nos parecía insuficiente. Hacer 
un pabellón nuevo para las dimen-
siones de Binéfar sin contar con unos 
vestuarios o salas adicionales lo veía-
mos incompleto. Por tanto, hemos 
realizado modificaciones al proyecto 
inicial para que ese nuevo pabellón 
pueda ofrecer los mejores servicios 
a los ciudadanos. Es una obra que se 
va a realizar entre 2024 y 2025 y con-
tamos con el compromiso económico 
del Gobierno de Aragón para aportar 
en ambas anualidades.

La aportación económica, ya estaba 
comprometida por parte del ante-
rior Gobierno autonómico, ¿no es 
así?
Sí, pero como ha habido modificacio-
nes en el proyecto y en los plazos, fui-
mos a la consejería de Deportes para 
pactar el nuevo acuerdo.

¿Las pistas de atletismo para cuán-
do? ...
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Se ha aprobado ya por el pleno una 
recepción parcial de la obra, y ahora 
estamos a la espera de la recepción 
total que será en los próximos meses.

COMERCIO-EMPRESA

¿Cómo se plantean su colaboración 
con el tejido comercial y empresarial 
de Binéfar?
Voluntad inequívoca de ayudar y po-
tenciar a empresas y comercios de 
nuestro pueblo y en ello estamos ya 
desde esta misma campaña de Navi-
dad.

¿Proyectan algún evento ferial apro-
vechando instalaciones y la expe-
riencia de FEBIVO?
Desde el área de Fomento se está 
estudiando de qué manera se podría 
sacar algún otro evento. 

¿Se plantean seguir ampliando el 
polígono industrial de El Sosal?
Nos queda alguna parcela, pero sí 
que debemos acometer una amplia-
ción del polígono.

IGLESIA DE SAN PEDRO

¿Podrían realizarse otras ayudas-
aportaciones municipales en este 
mandato para contribuir a la amorti-
zación de la obra realizada en la igle-
sia parroquial de san Pedro?
Sí, es uno de los temas que habla-
mos con el párroco José Antonio Cas-
tán después de la aportación última 
realizada de 30 000 euros. Estamos 
abiertos a poder ayudar siempre que 
sea posible a la parroquia local.

CESIONES DE ESPACIOS 
MUNICIPALES

¿Por qué motivos no se cedió el cen-
tro joven a la Comarca de La Litera 
y al Colectivo Feminista de La Litera 
para sendas charlas programadas el 
pasado mes de noviembre?
Todo lleva un procedimiento, y lo que 
no se puede hacer es anunciar una 
charla en un espacio sobre el cual to-
davía no tienes la confirmación oficial 
para poderlo hacer; eso con respecto 

a la petición del Colectivo Feminista. 
Sobre la solicitud de la Comarca de La 
Litera, la misma se iba a producir ho-
ras después de haber llevado a cabo 
la celebración del 50 aniversario de 
la Policía Local, y no teníamos tiem-
po ni personal para dejar el local en 
las condiciones que requería la charla 
del sábado 11 de noviembre.

RETRANSMISIÓN DE LOS PLENOS

Ustedes desde la oposición y en el 
mandato anterior solicitaron al al-
calde, reiteradamente, la retransmi-
sión de los plenos. Ahora en Gobier-

no, ¿para cuándo tienen previsto 
que los podamos seguir desde casa?
En ello estamos y se está estudiando. 
La idea es que se retransmitan.

Lo que desee para acabar…
Todos los cambios requieren de un 
esfuerzo y el trabajo que se ha hecho 
desde el Ayuntamiento ha sido inme-
jorable. Por su puesto, quiero agrade-
cer a toda la ciudadanía la confianza 
en el equipo de Gobierno, y bien sa-
ben que las puertas de mi despacho 
están siempre abiertas para lo que 
necesiten.

"Todos los cambios requieren de un esfuerzo 
y el trabajo que se ha hecho desde el Ayun-
tamiento ha sido inmejorable."

BINÉFAR
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BINÉFAR

El Ayuntamiento de Binéfar ha creado una 
unidad de Policía Rural, adscrita a la Local, 
que de momento estará integrada por dos 
agentes de segunda actividad y un vehí-
culo. Dichos agentes ya han comenzado 
su labor de vigilancia de la zona rural del 
término municipal, en el que se cuentan 
numerosas viviendas y población dispersa 
a la que proporcionarán mayor seguridad.

El concejal delegado de Policía Local, Sergio 
Serra, explicaba que se ha dado este paso, “prime-
ro porque es una demanda de la ciudadanía y se-
gundo porque entendemos que es un servicio que 
debemos de prestar para nuestros vecinos, debido 
a que Binéfar es una población que tiene muchos 
caminos y muchas viviendas diseminadas en su ex-
trarradio y con estos dos agentes de inicio lo que 

NUEVA UNIDAD DE POLICÍA RURAL 
PARA DAR SERVICIO AL EXTRARRADIO URBANO

queremos lograr es una profesionalización y una 
especialización en el control y vigilancia para una 
mayor seguridad de nuestros ciudadanos”. La prin-
cipal actividad de esta nueva patrulla es el control 
del extrarradio urbano, que comprende numerosas 
viviendas, una extensa red de caminos, propiedades 
rurales, así como el control de obras en estas zo-
nas, vertidos, control de vehículos sospechosos de 
actividades ilícitas, vigilancia de zonas industriales 
y, sobre todo, dar seguridad a los ciudadanos de 
estas zonas rurales. Esta nueva unidad rural com-
plementa a la patrulla urbana, que venía realizando 
esta labor aunque compaginándola con la atención 
al núcleo poblacional, y permite una mejor atención 
al ciudadano, según destacan desde la jefatura de la 
Policía Local, ya que los dos ámbitos de actuación 
estarán mejor cubiertos. Asimismo, los agentes de 
la patrulla rural darán apoyo en diversas labores a la 
patrulla urbana, cuando así se determine.

Los agentes, en segunda actividad de la Policía Local, patrullarán el término municipal para atender las necesidades de la población dispersa
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ADHESIÓN AL NUEVO CONVENIO COMARCAL 
DE RECOGIDA DE RESISUOS SÓLIDOS

28.12.2023
El pleno ordinario de diciembre 
del Ayuntamiento de Binéfar 
aprobaba por mayoría -votos 
a favor de PP, PSOE, Cambiar y 
CHA, en contra de VOX y abs-
tención del PAR- la adhesión 
del Consistorio al nuevo conve-
nio propuesto por la Comarca 
de La Litera para seguir pres-
tando el servicio de recogida 
de residuos sólidos urbanos. 

La adhesión aprobada incluye una 
adenda al convenio comarcal en la que 
se hace mensión expresa a la creación 
de una comisión compuesta por técni-
cos de Medio Ambiente y Residuos de 
ambas instituciones, concejales y con-
sejeros del mismo área y presidencias 
para ejercer un seguimiento, vigilancia 
y control de la ejecución del convenio y 

de los compromisos adquiridos por los 
firmantes. Dicha comisión se convocará 
cada tres meses. 

En su explicación del voto negati-
vo, Miguel Ángel Pascual, portvoz en 
este caso de VOX, subrayaba que, "ve-
nimos denunciando desde hace tiem-
po que el nuevo sistema de recogida 
que va a traer este convenio es sucio, 
antiestético y perjudicial para la ciu-
dadania", señalaba Pascual en relación 
al sistema de recogida "puerta a puer-
ta" que la Comarca de La Litera tiene 
previsto implementar a lo largo de los 
próximos meses. Además, señalaba a 
la alcaldesa, Patricia Rivera, como prin-
cipal responsable de esta adhesión, 
"porque no tenía ningún tipo de ne-
cesidad de hacerlo". Por su parte, José 
Miguel Burillo, desde el PAR, se refería, 
como explicación a su voto, a una fal-
ta de información a los ciudadanos y 
ayuntamientos por parte de Comarca 

a la hora de explicar el nuevo sistema 
de recogida. El resto de grupos apela-
ban a la necesidad, por ley, de reciclar 
más y mejor como argumento que ex-
plica la iniciativa que va a tomar el ente 
comarcal. Finalmente, la alcaldesa Pa-
tricia Rivera también habló de falta de 
información comarcal al respecto del 
nuevo servicio, al tiempo que apelaba 
a esa comisión entre instituciones para 
conocer, en todo momento, el desarro-
llo e idoneidad del nuevo sistema de 
recogida de residuos sólidos en Binéfar.

APROBACIÓN DE PRESUPUESTOS
Aprobados los presupuestos de 

2024, que se elevan a 11 741 525,20 eu-
ros, con los votos a favor de PP, VOX y 
PAR, abstenciones de PSOE y CHA y en 
contra de Cambiar Binéfar. En el próximo 
número de Somos Litera publicaremos 
los detalles de las cuentas y las valora-
ciones de los distintos grupos políticos.
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06.12.2023
Un grupo de binefarenses se reu-

nía en la Casa Consistorial de Binéfar 
para conmemorar el 45 aniversario 
de la Constitución Española de 1978, 
leyendo artículos de la carta magna 
elegidos por cada uno de los partici-
pantes, en un acto público que con-
cluía con la actuación de miembros 
de la Rondalla de Veteranos que 
interpretado varias jotas alusivas, 

LECTURA DE LA CONSTITUCIÓN Y JOTAS ALUSIVAS 
PARA CONMEMORAR EL DÍA 6 DE DICIEMBRE

incluida una compuesta para la oca-
sión. La concejal de Cultura, Beatriz 
Oliván, presentaba el acto, destacan-
do que “por primera vez en Binéfar 
celebramos un acto para magnificar, 
apoyar y defender la Constitución de 
1978 en su 45 aniversario, hoy más 
que nunca ya que nuestra ley de 
leyes está siendo vilmente destro-
zada por unas fuerzas enemigas de 
la patria. Es por ello necesario leer 
algunos artículos para que los bin-
efarenses sepan que nosotros apo-
yamos la ley y el orden”. La alcaldesa 
de Binéfar, Patricia Rivera, iniciaba la 
lectura con el artículo 9, relativo a la 
libertad y la igualdad del individuo, 
seguida de los concejales Rosa Alta-
bás y Miguel Ángel Pascual, así como 
varios ciudadanos que quisieron par-
ticipar en este acto institucional, que 
cerraba Beatriz Oliván con la lectura 
del artículo 21, relativo al derecho de 
reunión y manifestación. Una expo-
sición documental sobre la Constitu-
ción, que pudo visitarse en la Biblio-
teca Pública hasta el 7 de diciembre, 
complemento esta conmemoración.

Imágenes de la celebración del día de la Constitución en Binéfar
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La alcaldesa Patricia Rivera 
firmaba un convenio con 
la parroquia, representada 
por el párroco José Antonio 
Castán, para la financia-
ción complementaria de las 
obras de restauración de 
las bóvedas del templo de 
San Pedro Apóstol por un 
importe de 30 000 euros.

El convenio tiene carácter com-
plementario del suscrito con fecha 
20 de abril de 2022, destinado a la 
ejecución de las obras de restaura-
ción y consolidación de las bóvedas y 
nervios de la Iglesia Parroquial de San 
Pedro Apóstol, 2ª fase, su objeto es 
recoger actuaciones ejecutadas den-
tro de dichas obras, pero diferentes 
de las que sirvieron de fundamento 
para la concesión y justificación de la 
subvención recogida en dicho primer 
convenio. La subvención asciende al 
80 por ciento del importe subvencio-
nable, que queda fijado en 37.500 
euros, IVA incluido. Patricia Rivera 
manifestaba la satisfacción de la cor-
poración municipal por “poder cola-

EL AYUNTAMIENTO DE BINÉFAR FINANCIA CON 30 000 
EUROS LAS OBRAS DEL TEMPLO PARROQUIAL

borar de nuevo con las obras de la 
iglesia de san Pedro Apóstol, ya que 
es un monumento patrimonio de la 
localidad que, además de ser utiliza-
do para el culto religioso, también 
sirve para muchas otras cosas sobre 
todo de índole cultural”. La alcaldesa 
ha añadido que, “seguiremos cola-
borando en todas estas iniciativas 
que requieran cualquier actuación 

que podamos asumir desde el Ayun-
tamiento”. Por su parte, José Antonio 
Castán destacaba que este convenio 
“es un signo de la buena voluntad 
que hay por ambas partes, parro-
quia y Ayuntamiento, y en beneficio 
de los binefarenses. Se trata de que 
este monumento que tenemos entre 
todos lo vayamos cuidando, porque 
está a disposición de todos”.

Patricia Rivera y José Antonio Castán rubricaron el nuevo convenio
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El Grupo Municipal Socia-
lista en el Ayuntamiento de 
Binéfar muestra su preocu-
pación por la “deriva extre-
mista que está tomando el 
consistorio, con la alcaldesa 
Patricia Rivera como mera 
espectadora y sin negarse a 
nada”.

El portavoz del PSOE, Alfonso 
Adán, denuncia que, “la entrada 
de Vox en el equipo de gobierno 
municipal ha supuesto un claro re-
troceso en las políticas sociales del 
consistorio. No es fruto de la ca-
sualidad que en el último mes, en 
plenas negociaciones dentro del 
tripartito sobre los presupuestos 
del próximo año, se hayan vetado 
dos actos programados en nues-

EL PSOE BINÉFAR DENUNCIA LA ACTITUD DE LA ALCALDESA 
ANTE SUS SOCIOS DE VOX

tra ciudad y que tenían como pro-
tagonistas a jóvenes africanos de 
segunda generación, hijos de in-
migrantes y a mujeres víctimas de 
violencia de género”. Adán mues-
tra su desacuerdo con la actitud de 
la alcaldesa y señala a VOX Binéfar 
como responsable de la línea "ne-
gacionista" del Gobierno munici-
pal: "VOX ha intentado romper la 
convivencia que existe en Binéfar 
entre los diferentes colectivos que 
integran nuestra sociedad, aler-
tando de un falso incremento de 
inmigración ilegal y de supuestas 
consecuencias que ello está te-
niendo en este territorio. Algo que 
también hacen con la violencia 
de género: niegan su existencia, 
¿están acusando de mentir a las 
más de 50 mujeres que los Servi-
cios Sociales de la Comarca han 

atendido este año como víctimas 
de la violencia machista?”. Por úl-
timo, el concejal socialista reclama 
a Patricia Rivera que, "no se deje 
arrastrar por los pactos de gobier-
no que atan al PP, VOX y PAR en 
este Ayuntamiento y en otras insti-
tuciones. No pueden servirle como 
excusa. Yo le preguntaría a la al-
caldesa si como mujer, se siente 
cómoda gobernando nuestra que-
rida y plural población día a día, 
y colocándose en las fotos junto a 
quienes niegan que exista violen-
cia de género y quienes no quie-
ren ver la realidad y problemática 
que tienen sus vecinos inmigran-
tes y sus hijos, que llegaron hace 
décadas a esta localidad para co-
laborar con el crecimiento de la 
industria y la empresa de nuestro 
municipio”.

BINÉFAR
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La propuesta, presentada por Chunta 
Aragonesista, fue apoyada por todos 
los grupos políticos excepto VOX.

El pleno ordinario de noviembre aprobaba, 
entre otros asuntos de trámite, una moción 
presentada por Chunta Aragonesista de con-
dena hacia cualquier tipo de violencia contra 
la mujer, que obtuvo el apoyo de los grupos 
municipales del PP, PSOE, PAR y Cambiar 
Binéfar, mientras que VOX votó en contra. 
La moción aprobada mostraba la repulsa y 
condena del Ayuntamiento de Binéfar ante 
cualquier tipo de violencia machista y la so-
lidaridad y apoyo a las mujeres y niñas vícti-
mas de dicha violencia, tamibén ratificaba el 
compromiso inequívoco con la defensa de 
los derechos de las mujeres y, consecuente-
mente, con la erradicación de cualquier tipo 
de violencia machista, rechazando clara y 
contundentemente los discursos que niegan 
la violencia de género, machista y cualquier 
medida política tendente a implementar este 
pensamiento. 

La portavoz de Vox, Beatriz Oliván, explicó 
que su voto en contra se basaba en que se 
trata de una moción, “idelologizada y com-
pletamente alejada de la realidad, exclusiva 
de quien no piensa como ustedes. Lo único 
que han conseguido con sus propuestas fe-
ministas es implementar políticas con dinero 
público que no han conseguido ni tan siquie-
ra minimizar el problema".

APROBADA UNA MOCIÓN DE 
CONDENA A LA VIOLENCIA 

CONTRA LA MUJER

Imagen del pleno ordinario del pasado mes de noviembre

BINÉFAR
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En el marco del proyecto Erasmus + 
en el que está integrado el institu-
to de Binéfar hasta el año 2027, el 
pasado mes de diciembre veintidós 
alumnos de tres nacionalidades –
franceses, italianos y alemanes- 
compartieron proyecto, experien-
cias e idiomas con los alumnos del 
IES Sierra de San Quílez. Chicos y 
chicas de entre 14 y 16 años; muy 
jóvenes y con una agenda cargada 
de viajes –Jaca, Monzón y Barcelo-
na-, recepción en el Ayuntamiento 
de Binéfar, visitas por el pueblo y 
el trabajo de un proyecto conjunto 
con los alumnos españoles sobre 
la sostenibilidad de grandes even-
tos deportivos, tomando como 
ejemplo la próxima olimpiada de 
París 2024. En el primer semestre 
de 2024, los estudiantes españoles 
viajarán a Francia, Italia y Alemania 
en grupos distintos de una decena 
aproximadamente, junto a los do-
centes. En la imagen, profesores y 
alumos en su visita a los estudios 
de Somos Litera.

ALUMNOS EUROPEOS COMPARTEN 
ERASMUS + CON COLEGAS 
DEL IES SIERRA DE SAN QUÍLEZ

Próspe
ro 

año 2
024
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Es conmovedor, gratificante y re-
confortante hacer consciente todas 
las muestras de cariño que le habéis 
demostrado a Pilarín. ¡Pilarin, la Chi-
na! Orgullosa de su apodo y de sus 
raíces, orgullosa de su familia, orgu-
llosa de su calle, la calle Guilleuma. 
Esa de la que ella siempre presumía 
diciendo que era la más larga de Bi-
néfar, pues iba desde la China hasta 
África. Orgullosa de su pueblo, que la 
vio nacer y crecer. Donde encontró el 
amor, formó una familia y echó raíces.

Muchos de los que estáis aquí, la 
conocíais: vivaracha, sonriente, ale-
gre, amable, educada, valiente, deci-
dida, luchadora, sensible y vulnerable. 
Tozuda y cariñosa a partes iguales. Eso 
os lo puedo asegurar. Hija, hermana, 
nieta, prima, sobrina, tía, esposa, cu-
ñada, madre, suegra, abuela, bisabue-
la, conocida, vecina, amiga, compañe-
ra... (biznieta). Todos estos y muchos 
más han sido sus roles en esta vida y 
seguro que muchos de vosotros ha-
béis coincidido en uno de esos roles 
con ella. Y quizá no recordéis lo que 
dijo o tampoco lo que hizo, pero se-
guro recordaréis como os hizo sentir.

Querida mamá, ¡gracias por exis-
tir! De siempre, te habíamos dicho te 
quiero, pero desde que la goma de bo-
rrar de nombre alemán, empezó a ha-
cer de las suyas en tu memoria, te lo 
decíamos muchísimas más veces con 
el anhelo y el tesón de que eso no te 
lo pudiera arrebatar. Y llenábamos tus 
mejillas de besos, a los que tu contes-
tabas... ¡que buenos! Y empezamos 
a duplicar la cantidad, cuando tú co-
menzaste a no poder contestar. Cuan-
to nos hemos reído juntas como niñas 
y cuanto nos hemos dicho en silencio 
cuando las palabras ya no tenían signi-
ficado. !Siempre recordaré tu sonrisa!

Mamá, tu despedida ha sido len-
ta y rápida. Conociéndonos nos diste 
años para hacernos a la idea de que 

un día tenías que partir y como si tú 
lo hubieras elegido, con paso firme, 
sin dudar, con valentía y tranquila 
decidiste marchar. Y nos regalaste 
unas preciosas horas para despe-
dirnos, para poder estar junto a ti, 
agarrados a ti y como polluelos a tu 
alrededor nos cubriste con tus alas 
y nos nutriste el alma con tu calor 
y así te quedaste para siempre en 
nuestros corazones, llenándolos de 
calma y de sosiego para poder tran-
sitar, aceptar y transcender tu im-
permanencia. Gracias mamá por ha-
ber planeado hasta el último detalle.

Puedes partir en paz y seguir tu 
camino tranquila, porque todo está 
bien, porque vamos a estar bien y por-
que lo has hecho genial. Sé que vol-
veremos a vernos. Tú tan solo te has 
adelantado. ¡Chao mami! ¡Dale mu-
chos besos a papá! Siempre vais a es-
tar con nosotros. Gracias por darnos 
la vida y gracias a la vida por habernos 
dado unos padres tan maravillosos.

Quiero aprovechar para daros 
las gracias, en nombre de mi fami-
lia y en el mío propio, por habernos 
acompañado a despedirla. ¡Gracias! 
Somos los hábitos que practicamos y 
ella siempre practicó el de la felicidad.

Gracias.

Montse Castellá Montiu

DESPEDIDA EN PAZ

BINÉFAR
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SI USTED QUIERE AYUDAR 
A LORENA, PUEDE HACERLO 

A TRAVÉS DEL PORTAL 

www.gofundme.com 
en el buscador debe teclear 
"mi ELA". También puede 

enlazar vía Facebook 
o Instagram...

AYUDAR ES QUERER 
Y QUERERNOS

elijo_la_alegría_ela
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Licenciado en Bellas Artes 
y emprendedor cultural 
con solo 26 años. Guillermo 
Monge suma 90 días con 
su Centro Artístico Laposta; 
un espacio de formación-
talleres, exposición, pre-
sentación y lo que vendrá 
en lo sucesivo. Se imparten 
clases de dibujo, grabado, 
pintura, escultura, colla-
ge… está preparado para 
exposiciones e, igualmente, 
mantiene una atmósfera 
singular y atractiva para la 
puesta de largo de libros o 
similares; de hecho, Mario 

GUILLERMO MONGE BUERBA 
Y SU APUESTA POR «LAPOSTA»

Molins ya presentaba su úl-
tima creación poética hace 
unos pocos días. Podríamos 
decir que lo tiene casi todo 
para hacer posible un sub-
terfugio cultural de pueblo 
y de altura.

Guillermo Monge lo tuvo claro 
y ante revelaciones así solo cabe ti-
rar hacia adelante. Desde el pueblo 
que lo vio nacer, ahí anda con paso 
firme y dispuesto para hacer del Cen-
tro Artístico Laposta un lugar para el 
alimento intelectual. Estudió en Bar-
celona y después de la formación y 
algunas experiencias, más vitales que 
profesionales, ha querido regresar a 

Binéfar ahora sí con la firme inten-
ción de ir construyendo un presente 
y futuro profesional. Nos gusta su 
presupuesto emprendedor: “Yo he 
abierto: si va bien, perfecto; y sino, 
a otra cosa”. Dicho y asumido. Sin re-
proches que valgan, porque nunca se 
podrá decir que no lo intento.

¿Qué quiere ser este proyecto? 
Su mentor lo explica claro y meridia-
no: “Es un espacio en el que princi-
palmente se imparten talleres de 
dibujo, pintura, escultura, graba-
do… esta es la línea más importan-
te. Para entendernos, la que me da 
de comer. Y como centro cultural 
estoy abierto a presentaciones de li-
bros, exposiciones y talleres de otros 
profesionales que pueden enseñar 
cosas que a mí se me escapan”. La 
actividad se iniciaba el pasado octu-
bre con un curso –nueve meses- de 
arte variado y técnicas distintas. Unas 
sesenta personas participan del mis-
mo y las edades van de los 6 a los 78 
años. Abierto en edades y concetra-
do en interés: “Cada dos meses cam-
biamos de actividad. Hemos empe-
zado con el dibujo, ahora estamos 

BINÉFAR
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haciendo grabado, después hare-
mos punta seca, barro, escayola, co-
llage… Un poco de todo. El año que 
viene, si las personas que participan 
este año quieren seguir subiremos el 
nivel para que puedan ir más allá en 
su aprendizaje”. 

Todo queda rubricado en la ca-
lle Huesca por este joven que desde 
muy pequeño dibujaba y dibujaba 
sin límite de tiempo, ideas e imagi-
nación. Y no se cortaba: quería ser 
de mayor dibujante de El Jueves. Nos 
confirma que es su gran pasión, y 
que la carrera la eligió bajo ese gus-
to por el dibujo. Y en ello sigue con 
sus habituales cómics, antes pasó 
por la autopublicación de fanzines: 
“En las historias que hago hablo de 
mí mismo, de mis preocupaciones y 
de mis cosas. De hecho, el persona-
je protagonista soy yo. Ya tengo dos 
cómics autopublicados y un tercero 
que está en marcha”. Además de 

los cómics, también se está dando a 
conocer a través de los concursos de 
carteleria oficial para eventos varios. 
En 2022 su cartel fue el oficial de las 
Fiestas Mayores de Binéfar, y en 2023 
hizo lo propio en los festejos en ho-

nor a san Mateo de su "otro pueblo" 
por parte de materna: Monzón. Es 
Guillermo Monge y por sus dibujos 
lo conocerán, mientras mantiene su 
apuesta por Laposta, Centro Artístico 
en Binéfar.

Imagen de la presentación del poemario de Mario Molins en el Centro Artístico Laposta

BINÉFAR
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Lo que les faltaba a nuestros 
diseñadores de cabecera y de 
pueblo. Los hermanos Mingarro –
Juan y Alejandro- la vuelven a liar 
también en Navidad con su marca 
Brosmind por montera. Porque, 
además de sus trabajos premiados, 
proyectos para multinacionales o 
cómics en marcha, los creativos 
sin remisión se han introducido de 
pleno en las fechas más popula-
res, entrañables y referenciadas 
por buena parte del planeta. Y lo 
hacen en la ciudad que los ha aco-
gido desde que se fueran a “hacer 
las américas”; es decir, a formarse 
en la mejor escuela de diseño en 
miles de kilómetros a la redonda: 
Elisava.

El Paseo de Sant Joan en la Ciu-
dad Condal luce hasta finales de los 
fastos navideños con un diseño lu-
mínico originado en el taller de los 
Mingarro. ¡Cómo lo leen! Cuentan 
en El Periódico que en 2021 la re-
vista Time Out obsequió a Barcelo-
na con una inesperadísima sorpre-
sa. Tras encuestar a más de 27 000 
lectores, concluyó que el paseo de 

LA NAVIDAD EN BARCELONA 
ALUCINA CON BROSMIND

Sant Joan era ese año la segunda 
mejor calle del mundo para vivir o, 
si eso no es posible porque el bol-
sillo no lo permite, para pasear. La 
primera de la lista era Smith Street 
de Melbourne. Seguro que la revis-
ta, o los encuestados, no tuvieron 
en cuenta el mes de diciembre y el 
ornamento de luz y Navidad que el 

mencionado paseo ofrecía hasta… 
este mismo año en el que se le ha 
encargado a Juan y Alejandro, por 
parte del Ayuntamiento de Bar-
celona, la decoración de la “calle 
sanjuanista” que media entre Arco 
del Triunfo y Gran Vía de las Corts 
Catalanes.

Con su estilo inequívoco de se-
res amables, singulares, curiosos, 
dulces y divertidos, los Mingarro 
han iluminado de figuras, ¿navi-
deñas?, el paseo de Sant Joan. Ge-
niales, una vez más. Vemos luces 
sobre el carril bici. Las hay sobre la 
calzada de los vehículos a motor. Y 
se han instalado también, distintas 
a las anteriores, sobre las aceras, 
y es en esas en las que los her-
manos Mingarro han puesto más 
de la mitad de sus ilusiones, por-
que no penden perpendiculares al 
suelo, sino que lo hacen de forma 
oblicua, para, en el caso perfecto, 
conseguir que quienes pasean y 
quienes salen al balcón de sus ca-
sas crucen sus miradas a través de 
sus particulares viñetas. Lo dicho, 
puro estilo Brosmind. ¡Únicos!

Alejandro y Juan, a plena luz del día, muestran sus creaciones para la noche navideña barcelonesa

Puro estilo Brosmind en el paseo San Juan de Barcelona
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Erase que es una vez la historia 
desconocida de un árbol de Navidad 
y un belén a sus pies. Inopinadamen-
te luce a las puertas del Ayuntamien-
to de Binéfar. Al paso, pequeños  y 
mayores detienen su mirada hasta 
encontrar ese detalle invisible a los 
ojos del que no quiere ver. Incluso, 
la punta gélida de sus narices besa 
el cristal protector para ahuyentar 
reflejos inoportunos. Es el día por el 
sol y la noche por la luna; es lo que 

nos acerca a nuestra cultura y tradi-
ción, historia y raíz de lo que somos a 
pesar de tantas contradicciones que 
nos dan la mano, mientras nos pisan 
el pie.

El Taller Municipal de Artes de Bi-
néfar pensó y acepto. Era un encargo 
de la alcaldesa, Patricia Rivera, a la 
sombra del verano que llegaba y de 
la presidenta que tomaba posesión 
por primera vez en la historia del mu-

nicipio: ella y una mujer al tiempo. 
Con meses por delante e ideas que 
hornear, María Jesús Raluy, respon-
sable del servicio, su partenaire Bea-
triz Frago y las participantes del taller 
de manualidades quisieron estar a la 
altura de un árbol y belén que, tam-
bién se estrenaba en el pueblo. Mu-
chos debuts, retos al cielo, respon-
sabilidades en la tierra e incontables 
ilusiones. Y lo han logrado merced al 
mérito y voluntad adquirida porque 

LA HISTORIA DEL ÁRBOL DE NAVIDAD 
Y EL TALLER MUNICIPAL DE ARTES

Ár
bo

l y
 b

el
én

 a
ra

go
né

s a
 la

s p
ue

rt
as

 d
el

 e
di

fic
io

 c
on

sis
to

ria
l



ENERO 2024 - 45

BINÉFAR

es para la casa del pueblo y eso son 
palabras elevadas. Al lado y apoyo 
del proyecto, la concejal de Cultura, 
Beatriz Oliván, también comprometi-
da con la tradición del belén que no 
se daba en Binéfar.

El diseño es propio de las muje-
res artistas. A lomos de la sencillez, 
visten una rama de almendro con bo-
las navideñas propias, artesanas y or-
namentadas a conciencia y honor de 
la tradición que no cesa. Hacen volar 
unos marcos para fotos del pueblo y 
su historia, mientras unos cervatillos 
troncales visten y acompañan. Final-
mente, un belén aragonés, gracias a 
la colaboración del artista local Kiko 
Alastruey, funde el golpe de gracia a 
una escena que alegra la vida en Na-
vidad. Creerse la tradición es lo que 
tiene. Cuestión de fe en el arte.

Las artistas en plena elaboración
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MOTOS, ALMUERZOS Y PERSONAS
MAÑOALMUERZO EN BINÉFAR

XVIII Campeonato Mañoalmuerzos 
2023-2024 con llegada a Binéfar. 
Medio millar de motos con sus co-
rrespondientes pilotos y, en algunos 
casos, acompañantes. Ambiente de 
fiesta, resultado de una celebración 
motera, social, lúdica y turística. 
Más allá de el título de "Campeo-
nato", los "Mañoalmuerzos" son 
una fiesta con todo lo referido y 

con la moto como motivo central. 
En diciembre, la llamada la hacía el 
Moto Club Binéfar 2.0 en el marco 
del recinto ferial; antes, y desde el 
22 de octubre, los participantes ya 
habían pasado por Utrillas, Fraga 
y Ontinar de Salz. Y tras Binéfar, 
llegarán Alcorisa, Alcañiz, Osso de 
Cinca, San Martín de Moncayo, Be-
nabarre, Andorra (Teruel), Daroca, 

Chiprana, Estadilla y Montalbán. 
Cerrarán el próximo 2 de junio en 
el municipio perteneciente a la co-
marca de las Cuencas Mineras de 
Teruel. En Binéfar, además del co-
rrespondiente almuerzo, la música 
no dejó de sonar con el dj Chemis y 
la cantera motera local también se 
dejó ver y fotografiar: Alex Esteva y 
Leo Middelmann.

BINÉFARBINÉFAR
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¡PRÓSPERO 2024!
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FELIZ AÑO
2024

NAVIDAD 2023

EL COMERCIO SE VUELCA EN CAMPAÑA

El 1 de diciembre (viernes) se ponía en marcha la 
previa navideña con el encendido de luces en la pla-
za España. A partir de ese momento, actividades a 
través de dos vías, la municipal (Ayuntamiento) y la 
comercial (asociación) que confluían en no pocos 
momentos y jornadas con un resultado notable de 
personas y acción en la calle. Veremos, finalmente, 
cómo resulta la campaña de Navidad para el comer-

cio local, pero a tenor de lo que hemos ido viendo 
durante los 31 días de diciembre, se intuyen unas 
buenas ventas estimuladas por esos actos varios de 
animación, mercadillo navideño y la tradicional cam-
paña de los 1 000 euros que se sortearán, pasadas las 
fiestas navideñas, entre todos los clientes que hayan 
comprado en los comercios adheridos a esta acción 
organizada por la Asociación de Comercio y Servicios 
de Binéfar y La Litera.
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LUZ DE LA PAZ DE BELÉN: ESTO ES NAVIDAD

Nuestro Sergio Raluy no para. Ahora forma parte de 
los 76 artistas que dan vida a la exposición ‘Grupo 
ZheBRA’, un taller de arte del centro Manuel Arte-
ro de la Fundación Valentia dirigido por el oscense 
Eduardo Cajal. La muestra puede visitarse en las sala 
de exposiciones de la Diputación Provincial de Hues-
ca hasta el próximo 14 de enero -de 18:00 a 21:00 
horas-. Desde 2012, estos artistas con otras capaci-
dades han participado en este proyecto que siembra 
autoestima y cosecha creatividad. Para esta muestra 
se han seleccionado 140 obras de 48 artistas entre 
los que se encuentra el bueno de Sergio con cuatro 
personajes que son parte de su colección creativa.

SERGIO RALUY: PINTOR ARTÍSTICO

La 24ª edición de la Oración Interreligiosa por la Paz y 
la 22ª Entrega de la Luz de la Paz de Belén tuvo lugar 
en la tarde de la Nochebuena en Binéfar, organizado 
por Scouts San Jorge de La Litera. A partir de las 17:30 
h. las iglesias evangélica bautista y católica, junto con 
la comunidad musulmana, se unieron bajo un mismo 

objetivo: La paz en el mundo. Este año el lema elegido 
era «Luz para iluminar las naciones» y el manifiesto 
fue leído por José Antonio Adell y María Jesús Lamora. 
Una vez concluida la oración y leído el manifiesto, los 
niños y niñas de los scouts se encargaron de repartir 
la Luz de la Paz entre los numerosos asistentes al acto. 



ENERO 2024 - 51

BINÉFAR

NAVIDAD 2023

Cruz Roja juega un papel protago-
nista durante estos días de Navi-
dad a la hora de estar al lado de 
los que más lo necesitan. En esa 
línea, la recogida de alimentos no 
perecederos e infantiles o pro-

ductos de higiene, además de ju-
guetes es una constante aprove-
chando la solidaridad de colegios, 
asociaciones o clubes deportivos 
locales. Todo se entoja poco para 
cubrir las necesidades presen-

tadas durante todo el año, pero 
que en estas fechas parecen au-
mentar. Entre recogida y entrega, 
los voluntarios de Cruz Roja Biné-
far tuvieron espacio para reunirse 
en una comidad navideña.

LOS VOLUNTARIOS DE CRUZ ROJA SE AFANAN EN NAVIDAD



52 - ENERO 2024



ENERO 2024 - 53



54 - ENERO 2024

BINÉFARBINÉFAR

2024



ENERO 2024 - 55

27.12.2023
Los componentes del grupo 

IPSOS viajaban a Huesca para 
hacer entrega de la recaudación 
integra de la venta de su primer 
disco, Diez Motivos, a la asocia-
ción Down Huesca. "IPSOS ha de-
mostrado su compromiso con la 
comunidad local al realizar una 
generosa aportación por valor de 
2 000 a nuestra asociación", se-
ñalan desde Down. Esta colabora-
ción solidaria tiene como objetivo 
respaldar los proyectos y progra-
mas de la asociación en beneficio 
de las personas con síndrome de 

BINÉFAR

Down y otras discapacidades in-
telectuales y sus familias. Por su 
parte, los miembros de IPSOS -Da-
vid Muro, David Gimeno, Francis 
Charles, Ramiro González y Víctor 
Santolaria- no podían estar más 
satisfechos del momento vivido; 
hicieron la promesa de donar todo 
lo que consiguieran con la venta 
del disco, y así ha ocurrido: "Todo 
nuestro apoyo y admiración por 
el trabajo rque realizan en Down 

por mejorar la calidad de vida de 
las personas con discapacidad 
intelectual", señalaba la banda 
binefarense que con esta primea 
colección de canciones está consi-
guiendo un hito tras otro: primer 
disco, venta solidaria y candidato 
-top 5- a ser proclamado disco del 
año en Aragón a través de la re-
vista digital Aragón Musical. Con 
estas credenciales, ¿para cuándo 
el segundo?

Imagen de los componente de IPSOS junto a los responsables de Down Huesca

IPSOS DONA LOS 
BENEFICIOS DE 
LA VENTA DE SU 
PRIMER DISCO A 
DOWN HUESCA
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 LA CORAL DE BINÉFAR SUENA A NAVIDAD

Clásico y tradicional concierto navideño de la Coral de 
Binéfar en la iglesia de san Pedro; estreno coral tras 
la rehabilitación parroquial del edificio con una gran 
entrada y, sobre todo, con una hermosa atmósfera 
que destilaba Navidad. La formación dirigida por Tere 
Maza procuró el resto y más con sus inmaculadas in-
terpretaciones de villancicos y otros clásicos adapta-
dos. Previamente, Mari Pau Huguet, como miembro 
coralista, realizaba una impecable presentación de lo 
que instantes después íbamos a escuchar y disfrutar 
-es lo suyo y bien que lo demuestra-. La suerte de la 
fecha y las canciones vino determinada por la organi-
zación del Ayuntamiento de Binéfar, desde su área de 
Cultura, y la colaboración de la parroquía local.

BINÉFARBINÉFAR
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UNA GRAN REPRESENTACIÓN
 EN LA FERIA DEL LIBRO ARAGONÉS

Autores binefarenses y literanos presentes en la Feria del Libro Aragonés 2023 
(FLA). Dos habituales como José Antonio Adell, presentando su libro con Celedo-
nio García Historias, cuentos y leyendas del Pirineo, y el calígrafo Ricardo Vicente, 
con sus talleres abiertos a todo el público. No faltó la presentación del poemario 
Afuera el mundo de Gloria R. Geberovich con música en vivo del Dúo Geberovich-
Klainer, junto a Elena Arnaldos Castro. Finalmente, presencia también de Enrique 
Corbera presentando Agricultura práctica. La cartilla de La Litera.
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Invierno no muy frío y el 
resto del año con tempe-
raturas más bajas de lo 
normal. En general el año 
será lluvioso. Estas pre-
dicciones se basan el la 
posición de los planetas 
en las “constelaciones” 
zodiacales (astroNomía), 
no en los “signos” zodia-
cales (astroLogía).
La relación entre la rotación de la 
tierra alrededor del sol en el actual 
foco de la elipse y la inclinación del 
eje de rotación de la tierra hace que 
estemos delante de temperaturas 
más propias del calentamiento que 
en épocas de glaciación. Pero espe-
remos que intervenciones artificia-
les, de geoingeniería (fumigaciones) 
y electromagnéticas (frecuencias 
de radar) que sabemos que, técni-
camente son posibles, no alteren el 
clima como por ejemplo impidiendo 
las precipitaciones. Estamos en épo-
ca del materialismo pero cada vez te-
nemos más ganas de volver a unir la 
ciencia, el arte y la religión dando una 
visión más holística.

Si miramos holísticamente la natura-
leza nos marcará los cambios meteo-
rológicos. Observemos el cielo (con 
sus nubes, dirección del viento, la 
posición de los planetas en las cons-
telaciones, etc.), observémonos a no-
sotros (sobre todo niños y mayores, a 
mi madre cuando me cuenta sus do-

lores corporales le digo que parece la 
mujer del tiempo), nuestros anima-
les, plantas e incluso suelos y veréis 
como acertáis más la predicción del 
tiempo que algunas aplicaciones del 
teléfono móvil o de la televisión.

PREDICCIONES DE ESTE AÑO

TEMPERATURA: Júpiter y Urano en 
Aries (calor) hasta que en mayo en-
tran en Tauro (frío) junto con Plutón 
todo el  año en Capricornio (frío). El 
frío se verá reforzado pues se dará 
en trígono entre Plutón y Urano. Por 
lo tanto, tendremos un invierno que 
no helará demasiado. Para san Jorge 
habrá una conjunción de Júpiter y 
Urano en Aries que reforzará el calor. 
En verano las temperaturas no serán 
muy elevadas y el otoño también 
será frío.

LLUVIAS: Neptuno en Piscis (agua) 
hará que en invierno haya lluvias 
por encima de lo normal. La prima-
vera junto con los planetas rápidos 

(Mercurio, Venus y Marte) también 
en Piscis nos prometen unos meses 
lluviosos. Los veranos, principalmen-
te, son secos pero a finales de agosto 
hay una oposición de Venus en Virgo 
(frío) y Neptuno en Piscis (agua) que 
junto el trígono de Urano u Plutón en 
frío puede iniciarnos las lluvias. En 
otoño y principios de invierno las llu-
vias volverán a estar presentes. Este 
año se repiten los nodos lunares en-
tre Piscis (agua) y Virgo (frío) que jun-
to los eclipses de Neptuno en Piscis 
nos pueden facilitar las lluvias.

PREDICCIONES FUTURAS

Entramos en un período de 7 años 
en que hay un trígono entre Plutón y 
Urano, en frío, con sextil con Neptu-
no en Piscis (agua). Por lo tanto astro-
nómicamente tenemos asegurado el 
frío y la lluvia durante este septenio.
Espero que hayáis disfrutado de este 
tiempo del Nacimiento del Niño Jesús 
que culmina con la festividad de los 
Reyes Magos.

PREDICCIÓN 
METEOROLÓGICA 
2024 SEGÚN 
LA ASTRONOMÍA

Por Ramón Morancho, veterinario y agricultor ecológico
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¡BUENOS DÍAS, AMISTAD!

¿Cómo va todo? El pasado 
día 12 de diciembre se conme-
moró el Día Internacional de la 
Neutralidad, algo que al parecer 
no interesa mucho y pasó desa-
percibido para los medios. Una 
jornada simbólica que fue esta-
blecida hace unos pocos años por 
la ONU como reconocimiento a 
los estados que libremente deci-
den abstenerse y no tomar par-
tido ni injerirse  en la política y 
conflictos de terceros países, teo-
ría que aboga por la negociación 
y búsqueda de acuerdos y  solu-
ciones pacíficas y razonables ante 
las crisis y el enfrentamiento.

Más allá de los posibles in-
tereses y estatus jurídico-inter-
nacional de estos estados y tras-
ladando  el espíritu  teórico de 
concordia y armonía  que preten-
de transmitir el evento, no sé si 
estarás de acuerdo conmigo en 
que es algo que ya no se lleva. 
¿Neutralidad? ¿Imparcialidad? 
¿Ecuanimidad? Nada, nada… ton-
terías, cosas de pusilánimes timo-
ratos, de cobardes sin criterio.

Hoy impera el alinearse por 
obligación, el "conmigo o contra 
mí", el “nosotros y ellos”, posi-
cionarse a favor o en contra de 

CARTAS CON RESPUESTA

lo que sea, qué más da, el caso 
es que haya ruido, bronca,  po-
lémica, sin escuchar ni atender 
a razones. No hay más que ver o 
escuchar un noticiario, abrir un 
periódico, estar atento a muchas 
conversaciones de barra de bar, 
darse una vuelta por la miríada de 
foros, chats, grupos, redes socia-
les que atiborran internet de re-
pugnantes mensajes rebosantes 
de pendencia y ofuscación. Unos 
con intereses espurios, buscando 
la hostilidad y la provocación más 
sórdida; otros fruto seguramente 
de la necedad, la frustración y la 
cobardía (ahora, sí) que supone 
parapetarse tras un teclado para 
soltar sandeces pocas veces in-
ofensivas o de vomitar mensajes 
agresivos amparados en el hecho 
de detentar un poder muy mal 
entendido.

En realidad, yo opino lo con-
trario. Con la que está cayendo, 
intentar ser ponderado,  inde-
pendiente, objetivo...  eso es lo 
más complicado y ahí reside el 
verdadero valor. Para mí es la de-
mostración del raciocinio, del es-
píritu crítico, de la búsqueda de 
la luz. Y, por supuesto, estoy con-
vencido que ello es perfectamen-
te compatible (y necesario) con el 
debate constructivo, con la crítica 
razonada; sin  olvidarnos de la 
pasión, el sentido del humor, la 
sátira, la ironía y, si es necesario, 
el sarcasmo.

En “Emilio”, tratado sobre la 
educación y la naturaleza del ser 
humano, ya nos advertía Rous-
seau que es más importante te-
ner el respeto de las personas que 
su admiración. Pero, lamentable-
mente, los tiempos me demues-
tran que el diálogo y la concordia 
se ven cada día más arrinconados 
ante el insulto y la amenaza ma-

Anónimos insurrectos

carra y ruin. Para estos, ninguna 
admiración y el respeto que (no) 
se merecen.

Felices fiestas y mis mejores 
deseos de salud, paz y la toma de 
buenas decisiones. ¿Qué te pare-
ce si escuchamos a  Johnny Cash? 
La versión de One es tan hermosa 
como estremecedora.

BUENAS TARDES, 
AMISTAD DE VUELTA:

¡A las buenas y ventosas tar-
des de diciembre! Vas directo al 
corazón de la razón. ¿Neutrali-
dad? ¿Pero de qué me hablas? 
Eso es de “mariquitis” le oigo 
“ladrar” a un pluscuamperfecto 
ser honrado de su extrema inuti-
lidad. Amigo, aprovecharé hoy la 
virtud literaria de las Tormentas 
de McEnroe para responderte 
en esta siempre grata correspon-
dencia. ¡Ay, Dios! Este mundo y 
sus tormentas a orillas, siempre a 
orillas, de la inflamación del ver-
bo erógeno:

Una luz que va apagándose 
sin más y eso es lo que sucede. 
Una luz que va apagándose sin 
más y eso es lo que más duele.

Yo no voy a ser quien te haga 
ver que esto no es una guerra. Yo 
no voy a ser quien te haga ver que 
estás equivocado.

Tormentas que van anuncian-
do el final y el final nunca acaba. 
Palabras que van afilando y al fi-
nal se nos clavan.

Saludables Navidades y un 
regalo: Bleachers y Chinatown (ft. 
Springsteen). La virtud impar de 
la belleza.

ADios.
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           El pasado once de diciembre 
nos reunimos para la tercera sesión 
del curso del club de lectura juvenil 
binefarense, impartido por María 
Jesús Lamora, exprofesora del CEIP 
Víctor Mendoza. En este club no 
solo nos limitamos a reflexionar so-
bre los diferentes títulos literarios 
que acordamos leer cada mes, sino 
que además tratamos de expandir 
la cultura literaria de jóvenes de 
esta región. Por ello repartimos el 
tiempo del club en diferentes ta-
reas relacionadas con la lectura, 
como la lectura de poemas, la visita 
de figuras relacionadas con la cultu-
ra y la literatura de la zona o con la 
lectura mensual de un libro.

     Uno de los participantes se de-
dica a exponer una noticia literaria 
contemporánea. En esta ocasión ha 
sido expuesta por mí;  escogí para 
esta sesión la noticia de que Jon 
Fosse ha sido galardonado con el 
premio Nobel de Literatura por su 
obra teatral. Esta noticia tiene un 
toque especial, ya que el premio 
vuelve a las manos de un drama-
turgo, cuando generalmente  suele 
quedarse en el género narrativo o 
lírico. Desde el club nos alegramos 
del ganador noruego, sin restarle 
mérito a sus compañeros de pó-
dium Haruki Murakami, Margaret 

CLUB DE LECTURA JUVENIL DE BINÉFAR

Atwood y Michel Houellebecq.

     Normalmente recitamos un 
poema entre todos y reflexiona-
mos acerca de la temática y sobre 
sus versos: en esta ocasión, debido 
a la falta de tiempo, no pudimos 
leerlo en la reunión, por lo que lo 
mandamos para casa, para quien 
pudiese leerlo. La obra elegida ha 
sido ‘’1950 - 1967. Palestina’’ del 
poemario Los amores imparables, 
del poeta Marwán. Este trata sobre 
las huellas del conflicto armado en 
Palestina.

     Durante esta sesión hablamos 
del libro Catorce,  escrito por Paula 
Figols. La encargada en esta oca-
sión de presentar el libro (actuar de 
moderador) fue Ballalo Coulibaly. 
Como es común en todas las sesio-
nes, Ballalo comenzó exponiendo 
un resumen sobre la autora, en el 
que explica su biografía y su carrera 
literaria. Centrándonos en el libro, 
nos encontramos ante una historia 
muy dura, en la que se pretende 
que el lector entienda el conflicto 
inicial a todos los niveles, esto a 
través de las diferentes perspecti-
vas de las personas implicadas. El 
tema del libro es mostrarnos la vida 
de Karim, un inmigrante llegado 
desde Marruecos que viajó en pa-

tera a España en busca de una vida 
mejor. El libro busca visibilizar las 
causas y consecuencias de ser un 
MENA (menor extranjero no acom-
pañado) a nivel tanto familiar como 
social. El resultado es una historia 
conmovedora que no se limita a un 
solo personaje ficticio, sino a miles 
de personas reales venidas del otro 
lado del estrecho de Gibraltar. 

     Una vez comentado el libro, di-
mos paso a la invitada de este mes, 
Eva Paricio, a la cual agradecemos 
enormemente su paso por este 
club. Nos dio a conocer su expe-
riencia formando parte de la com-
pañía Los titiriteros de Binéfar. Nos 
explicó anécdotas, nos habló de su 
proceso creativo y nos presentó su 
nuevo libro: Pero qué chorpatélicos 
sois, basado en una obra que tie-
nen, y nos recitó algunos cuentos y 
poemas. Para esta actividad conta-
mos con la compañía de personas 
de distintos clubes de lectura de La 
Litera. Dicho esto, me gustaría con-
cluir con un agradecimiento a todas 
las personas que han pasado por 
este club y que han hecho posible 
que esta actividad sea realizada en 
nuestra localidad: Binéfar.

José Cosialls Munt

Miembros de diferentes clubes de lectura junto a la invitada del mes, Eva Paricio,en el centro de la imagen
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08.12.2023. Todo listo para la 
gran puesta de largo de las noveda-
des a pares que nos traía la guionis-
ta, comunicadora, escritora y aho-
ra también, editora, Paula Beltrán. 
Sala principal del restaurante Di 
Marco, un centenar de interesados 
sumando familia, amigos y vecinos, 
y nervios antes de dar cuenta de 
todo lo que Paula quería contar-
nos. Porque ya no solo se trataba 
de su segundo cuento, Un domingo 
fantástico, que también, sino de la 
bendita “ocurrencia paulista” de 
fundar una editorial propia, “Tacita 

LAS COSAS FANTÁSTICAS DE PAULA BELTRÁN

y media”. Ahí es nada; ya no tendrá 
que esperar a verse publicada, sino 
que ella misma marcará los tiem-
pos de sus creaciones literarias-
infantiles.

Y de eso, y de más contando el 
magnetismo de Paula, trató el en-
cuentro con lleno en las primeras 
filas de unos inquietos, pequeños y 
dispuestos niños y niñas a la espera 
del cuento contando para imaginar 
lo inimaginable imaginado. Tras el 
relato de Un domingo fantástico, 
llegaron las preguntas a la autora 

por parte de los ávidos escuchan-
tes –pequeños y grandes-, la firma 
del texto, ilustrado como los ánge-
les por Pilar Serrano, y dedicatorias 
para conservar en una cajita arma-
da por el viento y guarda en el co-
razón. Todo lo anterior no podía ser 
sin un postrer chocolate con chu-
rros servido caliente y con gusto 
por parte del equipo de Di Marco. 
Los labios bigotudos de los presen-
tes ilustraban el final de una fiesta; 
sí, porque la presentación de un li-
bro-cuento es una fiesta fantástica. 
¡Qué se lo cuenten a Paula!
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ANÓNIMOS: Historias cotidianas

Doce años del 
club de lectura 
de Peralta de 
la Sal
  Quedar con la invitada de este mes es 
tener la certeza de que la charla va a 
ser interesante. Y eso es precisamente 
lo que ocurre: una hora de conversa-
ción que sabe a poco cuando de lo que 
se trata es de hablar de libros y de cul-
tura. De eso sabe mucho Pepa Tomás 
Zarroca, petraltense de nacimiento 
(sigue empadronada allí, aunque vive 
en Binéfar) y de vocación, de lengua, 
de amor a la tierra y a los habitantes 
que en ella han forjado la historia de 
este pueblo literano. Licenciada en Fi-
lología Clásica y en Filología Hispánica, 
es profesora de Latín, Griego, Cultura 
Clásica y Oratoria en el IES de Tamari-
te de Litera. Pertenece a la Asociación 
Castell de la Mora, forma parte de la 
comisión de las Jornadas Pedagógicas 

que se celebran en Peralta y es miem-
bro del Centro de Estudios Literanos, 
colaborando últimamente en el estu-
dio de documentación sobre el patri-
monio de la localidad. Ávida lectora, 
intenta leer todos los días; suele ha-
cerlo después de comer y por la no-
che, y aprovecha las vacaciones para 
releer a los clásicos.
     
La inquietud cultural de Pepa, y el he-
cho de haber pertenecido a dos gru-
pos de padres y de profesores lectores 
respectivamente, hizo que propusiera 
en Peralta de la Sal la creación de un 
club de lectura. Lo que en un princi-
pio parecía que no iba a tener dema-
siada aceptación, resultó ser un éxito 
rotundo. Las catorce personas que 
se fueron inscribieron eran de Peral-
ta, Calasanz, Gabasa… y un número 
similar se ha mantenido a lo largo de 
los años. Algunas lo han dejado (por 
circunstancias diversas, nunca por 
falta de motivación) y otras se han 
ido incorporando. Hay miembros que 
viven en otros lugares, pero intentan 
ir al pueblo una vez al mes, cuando 

coincide la sesión literaria. Las reunio-
nes, un sábado mensual, a las seis de 
la tarde, son en la biblioteca. Además 
de comentar libros leídos, siempre 
hay tiempo para celebrar algo, para 
merendar, para compartir postres… 
y, sobre todo, para comunicarse, para 
hablar y para escuchar, para sentir-
se en conexión con otras personas a 
través de la palabra. La sesión la ini-
cia Pepa, informando sobre el autor 
o autora, su vida y obra literaria, el 
contexto en que se escribió el libro, 
los premios (si los ha habido)… Todo 
ello sirve de punto de partida para, a 
continuación, adentrarse en el texto. 
Cada cual opina aquello que considera 
oportuno, nadie se siente obligado a 
nada y todos los comentarios se acep-
tan de igual manera.

     Pertenecen al club personas de dife-
rentes edades; la más joven tiene me-
nos de cuarenta; la mayor, más de se-
tenta, lo cual da una idea de lo abierto 
que es el grupo. En él todos son im-
portantes. La mayoría son mujeres, 
excepto dos hombres. Todos leen el 

BINÉFARBINÉFAR

Miembros del club de lectura de Peralta de la Sal
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mismo libro y lo suelen hacer a través 
de “ebook”, aunque los hay que lo pre-
fieren en formato impreso. Los títulos 
los proponen entre todos, intentando 
que pertenezcan a géneros diversos: 
novedades, clásicos, novela gráfica… 
y se escuchan sugerencias y recomen-
daciones de los participantes. Cuando 
alguien no puede acudir a la reunión, 
hacen videollamadas para opinar tam-
bién desde la distancia y forman parte 
de un grupo de wasap. Asisten a pre-
sentaciones de libros que se llevan a 
cabo en la zona y son asiduos a ferias 
de libros. Una vez al año invitan a al-
gún escritor, como Miguel Mena, Jau-
me Cabré, Luz Gabás y muchos más, 
quienes comparten la velada literaria 
con los lectores. Además, también 
una vez al año leen un libro del que 
se ha rodado una película, la cual ven 
y comentan. Y se reparte un marcapá-
ginas en el que aparecen todos los leí-
dos durante los últimos doce meses. 
En la actualidad están preparando una 
obra de teatro leído.

     Los miembros nos cuentan sus im-
presiones sobre este club de lectura. 
Elena, por ejemplo, que ahora vive en 
Valencia, pero que sigue manteniendo 
los lazos con Peralta de la Sal, dice: “El 
club es una genial iniciativa para hacer 
pueblo y tener un punto de encuentro 
a través de la lectura”. O Cecilia: “Por 

mi trabajo, soy ingeniera, estoy acos-
tumbrada a leer libros técnicos. Aho-
ra me inicio en la literatura a través 
del club de lectura. Además, nos sirve 
para hacer y construir nuevas rela-
ciones”. Todos coinciden en el placer 
del encuentro literario/gastronómico/
social y valoran muy positivamente el 
trabajo que lleva a cabo Pepa. Es esta 
quien insiste en la importancia del 
club de lectura como forma de perte-
nencia a un lugar. Y en la amistad sur-
gida. El placer de leer trasciende a lo 
literario, creándose un grupo de per-
sonas diversas y afines. También hace 
hincapié en la utilización de la lengua 
petraltense para comentar los libros 
oralmente, lo que significa arraigo y 
seña de identidad.      Y acaba diciendo: 
“Me siento muy contenta y satisfecha. 
Un club de lectura une a las personas. 
Ya llevamos doce años. No olvidemos 
que es la gente de un pueblo la que 
hace ese pueblo”.      Pienso lo mismo. 
Demos a la cultura el espacio que, in-
dudablemente, merece.

BINÉFAR

Pepa Tomás es la responsable 
del club de lectura peraltense
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DATOS ESTACIÓN LA MELUSA (TAMARITE DE LITERA)
Fuente: Oficina del Regante (Gobierno de Aragón)

Tamarite (La Melusa): 208,0 l/m2 

San Esteban de Litera: 279,5 l/m2 

Esplús (Monte Julia):   255,9 l/m2 

18 de julio | 43,6 ºC 
La Melusa - Tamarite de Litera

máximas y mínimas 2023

DICIEMBRE 2023DA
TOSu

PLUVIÓ-
METRO 2021

1

MÁXIMAS MÍNIMAS PRECIPITACIONES l/m2||

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28

(273,1)
(349,5)
(307,9)

total l/m2
2022ACUMULADO 2023

4 de febrero | -6,0ºC 
La Melusa (Tamarite de Litera)

29 30

RESUMEN METEO

- - - - - - -- - - - - -- -

13,313,1 14,9 11,1 12,4 12,4 14,9 17,2 15,2 15,3 14,9 14,910,8 17,1

6,7 3,4 -3,4 3,4 2,4 -0,8 1,44,3 2,5 4,3 8,3 3,7 -1,9-1,7 3,6

14,7

- - - - - - - -- -- -

11,7 10,3 1,9 0,4 5,1 17,5 5,613,8 4,5 2,221,2 3,0

-2,5 -4,4 -3,6 -3,6 -0,4 -2,5 -2,0-1,6 1,6 -0,62,5 1,4

-

8,6

-0,9

31

-

9,8

1,6
CIE

R
R
E



66 - ENERO 2024

AGROEMPRESA

Sigue los pasos de su padre 
y el camino-ejemplo no 
puedo ser más conveniente. 
Son ya muchos años de pin-
turas domésticas, industria-
les y decoraciones los que 
suma su progenitor, Jesús 
Gracia. Ahora Daniel, desde 
hace 12 años al lado de su 
padre en lo profesional, da 
el salto y ya suma dos años 
al frente de una empre-
sa histórica en rotulación 
como es Mariano Lavedán, 
de Monzón. El Grupo Gra-
cia ahora está compuesto 
por Pinturas Jesús Gracia 

Daniel Gracia Sesé

y Rotulaciones Mariano 
Lavedán S.L., y para refor-
zar el trabajo, esfuerzo y 
dedicación, la asociación 
de empresarios de Monzón-
Cinca Medio reconocía a 
Daniel Gracia, desde la em-
presa de rotulación, como 
Emprendedor con mayús-
cula, en su segunda gala de 
premios anuales.

Algo nervioso sí que andaba 
el bueno de Daniel. No era para 
menos. Con 28 años, ya ha sido 
reconocido en su nueva etapa 
en Monzón a los mandos de una 
empresa, ahora propia, con tan-

ta historia y tan valorada como 
es Rotulaciones Mariano Lave-
dán. Daniel se había prepara-
do algunas palabras para agra-
decer el premio y, sobre todo, 
para reconocer la figura de su 
padre, fundamental en tantas 
cosas. Minutos antes de reco-
ger el premio, el protagonista 
“Emprendedor” pasaba por los 
micrófonos de Onda Cero Cin-
ca, en un especial realizado por 
nuestra emisora desde el Hotel 
Mas Monzón, marco elegido 
para la gala: “Es para estar muy 
satisfecho. Que se acuerden de 
nosotros y nos den este premio, 
con tan solo dos años al fren-
te de nuestra nueva empresa, 
no deja de ser un orgullo”, nos 
contaba Daniel Gracia. Antes de 
seguir, el hijo traía a colación al 
padre para reconocer todo lo 
que significado, y significa, den-
tro del grupo empresarial: “Lle-
vo ya muchos años trabajando 
con él, aprendiendo valores tan 
importantes como son el del 
trabajo, el esfuerzo, la perse-
verancia… intentando mejorar 
cada día. Y todo eso me ayuda 
a estar hoy aquí”. 

¿Se siente emprendedor Da-
niel Gracia? Porque el premio 
que recogía valoraba en él esa 
característica: “Sí, pero no hay 
que mirar para atrás. Lo que 
hay que hacer es seguir adelan-
te para crecer y mejorar cada 
día”. La historia profesional de 
este joven binefarense se re-
monta a los veranos y a sus “par-
ticulares vacaciones” al lado de 
su padre. Trabajando, pintando 

EMPRENDEDOR RECONOCIDO

Daniel Gracia, en un momento de su alocución una vez recogido el premio
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y aprendiendo un oficio, ade-
más de ir tomando buena nota 
de lo que debe ser una empre-
sa. “Empecé muy joven con mi 
padre. Él ya estaba instalado 
en Alcolea de Cinca, después 
abrimos en Binéfar y ahora sur-
gió la posibilidad de comprar la 
empresa de Mariano Lavedán, 
con 120 años de historia lo que 
hace que sea una de las más 
antiguas de la provincia. Ellos 
tocaban algo que nosotros no 
hacíamos; la rotulación que 
ahora viene a complementar la 
pintura industrial y decoración 
que siempre habíamos trabaja-
do”. Pero la rotulación de cada 
día procura que se desarrollen 
ideas que ahora van tomando 
cuerpo: “Hemos invertido en 
maquinaria para introducir-
nos en el mundo de las letras 
corpóreas de gran formato. 
Ya estamos trabajando en ello 

y espero que podamos seguir 
creciendo en ese sector y en 
otros que puedan ir surgien-
do”. Palabra de Daniel Gracia, 
que entre letras corpóreas, car-
telerías y rotulaciones cuenta 
como clientes con buena parte 
del tejido industrial de la capi-

tal del Cinca Medio y alrededo-
res. Un equipo de 10 personas 
hacen posible ese servicio a 
diario, pero si atendemos a las 
ideas que nos cuenta el joven 
empresario de Binéfar, y ahora 
también de Monzón, esto no va 
a quedar aquí.

Daniel Gracia recibió el premio de manos de Ángel Mas, 
presidente de los empresarios y Sonia Bastinos, concejal del Ayuntamiento de Monzón
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ÁNGEL BADÍA: DEMOSTRACIÓN DE AGRICULTURA 4.0

La XI edición del Foro Rural Somos Litera, a 
celebrar el próximo 22 de marzo en Binéfar, 
contará con Pablo Hernández de Cos, gober-
nador del Banco de España desde el 11 de 
junio de 2018; preside también, desde 2019, 
el Comité de Basilea.

A dos meses y medio vista, el Foro Rural Somos Litera (FRSL) 
ya va sumando protagonistas de primer nivel a la nómina de parti-
cipantes que, el viernes 22 de marzo de 2024 en el marco del Ho-
tel Ciudad de Binéfar, expondrán, debatirán y dejarán su impronta 
de conocimiento y experiencia sobre el mundo de la empresa, de 
la economía o del sector primario: "Contar con el Sr. Hernández 
de Cos es un privilegio que viene a confirmar la apuesta, tan so-
bresaliente, que estamos haciendo por contar con un espacio 
como éste en La Litera", señala Paco Aznar M. director del Foro. 
Con la organización de Somos Litera, y contando con el apoyo de 
un consejo asesor presidido por el abogado alcampelino, Josep 
Anton Duran Lleida, el FRSL irá conociendo en las próximas sema-
nas otros nombres muy relevantes del panorama político, empre-
sarial y económico que estarán presentes en esa jornada del 22 
de marzo. Desde el Gobierno de Aragón, ya han confirmado a la 
organización la presencia del presidente Jorge Azcón.

EL GOBERNADOR DEL BANCO DE ESPAÑA, 
PRIMER INVITADO AL FORO RURAL SOMOS LITERA 2024

Pablo Hernández de Cos, gobernador del Banco de España

El pasado día 13 de diciembre se celebró en la Finca 
Monte Julia una demostración de tractores Deutz- 
Fahr de alta potencia, aperos de mínimo laboreo y 
pulverizadores Movicam; presentando la nueva mar-
ca de manipuladoras telescópicas Weidemann. Todo 
ello en una colaboración de Ángel Badía S.A. y Talleres 
Playan S.L. con toda la gama de productos a los que 
representan. De entrada, los organizadores hicieron 
la pertinente recepción de unas 200 personas invita-
das con un almuerzo campero de carnes a la brasa. 
Concluido el mismo, los invitados se desplazaron a 
unos campos cedidos por los responsables de Monte 
Julia para poder celebrar la demostración. En finca se 
pudo ver de cerca esa agricultura 4.0 -digitalización 
de procesos agrícolas- de la mano de XFARM, toda la 
gama de alta potencia DEUTZ-FAHR, las manipulado-
ras WEIDEMANN, picadoras SERRAT para rastrojo y la 
extensa gama de aperos MANDAM, HE-VA, VIRKAR y 
BOGBALLE representadas por Talleres PLAYAN.

AGROEMPRESA
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El grupo Costa, con sede en 
Fraga, ha comprado al grupo Pini su 
matadero de cerdas en San Esteban 
de Litera, según publica el diario SE-
GRE de fuentes próximas y conoce-
doras del acuerdo firmado media-
do el pasado mes de diciembre. De 
esta manera, y dos años después 
de la puesta en marcha del segun-
do matadero con capital italiano 
en nuestra comarca, Pini vende el 
mismo a uno de los grupos más 

COSTA SE HACE CON EL MATADERO DE PINI 
EN SAN ESTEBAN DE LITERA

importantes del sector a nivel espa-
ñol. El matadero de San Esteban de 
Litera -Cárnicas de La Litera- venía a 
complementar la acción diaria con 
miles de sacrificios del matadero de 
Litera Meat, en Binéfar.

Por su parte, el grupo Costa 
Food es uno de los líderes del sec-
tor y tiene su origen en Piensos 
Costa, firma fundada en Fraga en 
1966, y que hoy tiene más de 850 

granjas integradas. Controla todo el 
proceso de producción, desde sus 
fábricas de piensos en Huesca, Na-
varra y Andalucía, hasta la transfor-
mación y los elaborados cárnicos. 
Costa Food Group está integrado, 
además de por Piensos Costa, por 
Costa Food Meat, Casademont, 
Industrias Cárnicas Villar, Ibéricos 
Costa, Embutidos La Nuncia, Grupo 
Aviserrano, Roler, La Alegría Rioja-
na y Juan Luna.

Entrada principal de Cárnicas de La Litera en San Esteban

AGROEMPRESA
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14.12.2023
El consejero de Agricultura, 
Ganadería y Alimentación, 
Ángel Samper, continua-
ba en el último mes sus 
encuentros con el sector 
primario, en este caso, 
con visitas a FRIBIN y a 
la Comunidad General de 
Regantes de Aragón y Ca-
taluña. El consejero com-
partía las preocupaciones 
en cuanto a los costes de 
producción ganadera y a la 
regulación del agua.

La primera parada de Ángel 
Samper se producía en FRIBIN, 
empresa cárnica ejemplo de éxi-
to en nuestra comunidad con 
una facturación de 430 millones 
en 2022. La alcaldesa de Binéfar, 
Patricia Ribera, recibía al conse-
jero, acompañada por el primer 
teniente de alcalde, Sergio Se-
rra y por el delegado territorial, 
Javier Bertorz. La bienvenida a 
la empresa binefarense la daba 
Cristina Guallart, presidenta eje-
cutiva de FRIBIN. Samper visitaba 
los más de 55 000 metros cuadra-

AGROEMPRESA

“SE HA DEMONIZADO EL CONSUMO DE CARNE 
POR UNA IDEOLOGIZACIÓN DEL MEDIO AMBIENTE”

dos de instalaciones, sala de des-
piece y envasado donde trabajan 
alrededor de 1 000 personas. Los 
técnicos explicaban las cifras dia-
rias de producción: se sacrifican 
12 000 cerdos y 600 terneros 
diariosy cuentan con una flota de 
25 trailers. La empresa exporta el 
70 % de sus envasados a países 
como Italia, Filipinas, Republica 
Checa, Rumania, Francia, China 
o Hungría, entre otros. Samper 
mostró todo su apoyo a la empre-
sa cárnica en su labor cotidiana: 
"Hay que revertir las políticas 
medio ambientalistas erróneas 
que demonizan la agricultura y 

la ganadería. Lo único que consi-
guen es encarecer la cesta de la 
compra sin necesidad. Hay que 
ir de la mano de la ciencia y no 
de la ideología. Se ha demoni-
zado la carne por parte de ideas 
erróneas que llegan de Europa”.
Cristina Guallart, por su parte, 
agradecía la visita de Samper en 
sus primeros meses de gobierno, 
reiterando su apoyo al discur-
so del consejero: "Necesitamos 
menos trabas administrativas y 
más apoyo para que las empre-
sas como la nuestra puedan se-
guir creando futuro”. 

Tras la visita a FRIBIN, Sam-
per se dirigió a la Comunidad 
General de Regantes de Aragón 
y Cataluña donde le esperaba el 
presidente, José Luis Pérez, y su 
junta directiva.El presidente afir-
maba que, “después de cien años 
de historia en las asambleas ge-
nerales, el buen entendimiento, 
la aportación de la forma de ser 
de unos nos ha traído el éxito. El 
embalse de San Salvador es un 
ejemplo de ello. La unión hace la 
fuerza, el sentido práctico cata-
lán y la tozudez aragonesa nos 
han dado concordia y futuro en 

El consejero Samper, y la alcaldesa Rivera, fueron recibidos por Cristina Gallar a las puertas de FRIBIN

Imagen de la reunión mantenida en la empresa cárnica binefarense
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toda nuestra historia”. Samper 
se reunió con los miembros pre-
sentes de la Comunidad General 
de Regantes en la sala principal 
del edificio que disponen en Bi-
néfar. "Estamos liderando desde 
Aragón trabajos para potenciar 
el desarrollo de la ganadería 
extensiva, la trufa, el porcino y 
la regulación del agua. Los re-
gantes también son víctimas 
de las normativas erróneas que 
llegan de Europa que rompen 
el territorio y provocan el des-

animo generalizado del sector. 
El ejemplo del glifosato, que 
quería prohibirse desde Europa 
sin aval científico, es uno de los 
muchos que hemos visto en los 
últimos años”, subrayaba el con-
sejero de Agricultura, Ganadería 
y Alimentación ante la asamblea 
de regantes. 

Esta es la segunda visita de 
Ángel Samper a Binéfar, después 
de aceptar la invitación de la Lon-
ja en su sesión del pasado 5 de oc-

tubre. En ese marco, el consejero 
tampoco dejó a nadie indiferente 
con sus declaraciones. Samper, 
exsecretario general de Asaja 
Aragón, es sabedor de lo mucho 
que espera el sector primario de 
su paso por la consejería. Sus de-
claraciones siguen siendo claras 
y meridianas en apoyo al sector 
agrícola y ganadero, pero tam-
bién es consciente, tal y como se-
ñaló en Lonja, "que sabemos que 
no podremos hacer todo lo que 
querríamos hacer".

Saludo del consejero con José Luis Pérez (izda). 
Arriba, encuentro mantenido en la sede de la Comunidad General 

de Regantes del Canal de Aragón y Cataluña, en Binéfar
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RESUMEN DICIEMBRE

VACUNO: Llegados a diciembre, ve-
mos una cierta alegría y una nota po-
sitiva: se venden todas las piezas del 
ganado vacuno creando una sensación 
de equilibrio. El mercado se mueve, se 
está vendiendo con un ligero aumento 
en los pedidos, por eso se vislumbra 
una cierta alegría. Porque las ventas del 
mes de diciembre se han reanimado, hay 
más fluidez y esto genera sensaciones positi-
vas. Al final, los precios no terminan de subir 
pero la producción opta por defender sus 
animales buscando rentabilidad, y por eso 
va desviando cada vez más camiones hacia 
la exportación con un precio superior al del 
mercado nacional. Una nota positiva para 
el sector viene por la percepción de que el 
vacuno es el producto que menos ha subido 
en la cesta de la compra, si se compara con 
otros productos. Por lo tanto, esto genera 
una buena sensación y la esperanza de unas 
óptimas ventas navideñas.La venta de carne 
está funcionando con sacrificios récords, 
con continuidad en las ventas y los pedidos, 
tanto en machos como en hembras. Sin em-
bargo no lo hace de igual modo la economía, 
con pocos beneficios para las empresas, con 
intereses muy altos y con poca fluidez en el 
gasto de los hogares. 

OVINO: Las discrepancias en las opi-
niones continúan en la mesa de precios 
con dos bloques claramente diferencia-
dos: producción y comercialización. Sin 
embargo, la comercialización también está 
dividida en dos ya que estamos en las fechas 
de máximas ventas en el mercado nacional. 
Esto genera un cierto nerviosismo en el mer-
cado, porque la producción ve como com-

pran corderos, para terminar en los cebade-
ros, que luego se van a exportar. Pero, entrar 
corderos a un precio elevado tiene un riesgo 
muy alto que preocupa a la comercialización. 
Así pues, nos movemos entre la necesidad 
de la producción en mantener precios, ya 
que estamos en época de ventas, y la nece-
sidad la comercialización de bajar precios ya 
que si no se limpian los corderos de los ceba-
deros durante el mes de diciembre, después, 
tendrán un coste excesivamente elevado. El 
problema llega con las ventas hacia Europa, 
que son las más importantes en volumen 
para los operadores de la mesa y que se es-
tán ralentizando con ajuste de precios para 
competir con otros mercados. Otra preocu-
pación, y no menos importante, radica en la 
llegada de lechales de Italia y Grecia a pre-
cios económicos y que perjudican al cordero 
de 24 kilos nacional. Sin embargo, comienza 
a salir algo más de cordero en campo, y por 
ello, con más oferta, los precios se van redu-
ciendo en la compra. Aunque la horquilla de 
precios, dependiendo del peso y el destino 
de los corderos, cada vez es más amplia. La 
última sesión del año sitúa al cordero de 24 
kilos en 123 euros.

PORCINO:
Mantenida la tendencia de las últimas 
semanas para el porcino. Finiquitado el 
año con repeticiones en las cotizacio-
nes. Se perpetúa el equilibrio entre la 
oferta y la demanda. Se terminará el año 
con una oferta al día. Los pesos sin grandes 
vacilaciones y en cotas altas. La dinámica 
de sacrificio se mantiene activa; algunas 
industrias distribuyen los días de sacrificio 
según festividades. Las tendencias estables 
se defienden firmes del mismo modo en las 
distintas plazas europeas de referencia, a ex-
cepción de Dinamarca e Italia, que bajaron 3 
céntimos. Las ventas se conservan alineadas 
a las recuperaciones de los estímulos en las 
compras, producto todo ello de las festivida-
des navideñas.

LECHONES: Corrientes alcistas en las 
tablillas de los más pequeños, tanto 

para los nacionales como para la im-
portación. Nuevos movimientos en las coti-
zaciones: suben 2 euros los lechones de casa 
y 1 euro los de importación. Una semana 
más la demanda supera la oferta. La fluidez 
de las salidas de los grandes generan plazas 
vacías que a pesar de los altos precios alcan-
zados por estos pequeños, se requieren y 
se compran, el último lechón encuentra su 
sitio. Mismo contexto en los mercados de 
Europa.

CEREALES: Repeticiones en las cotiza-
ciones de los cereales en la última se-
sión del año.  Atonía mantenida en los 
mercados cerealistas nacionales por 
las festividades navideñas. Pocos son 
los movimientos comerciales, sólo se hacen 
las retiradas de necesidad. Se van cerrando 
algunos acuerdos sobre futuros pero pocos 
son los que se deciden. Volatilidad en algu-
nos mercados internacionales por la caída 
del dólar, conflictos bélicos y por las incerti-
dumbres futuras. En la última sesión del año 
repetían cotizaciones el maíz, las cebadas y 
los trigos.

ALFALFA: Sin cambios en las tablillas 
de los productos forrajeros para despe-
dir el año. Estos últimos días son mo-
mentos de pocas operaciones más que 
lo inmediato. Todavía quedan existencias 
en los almacenes y aún hay tiempo hasta la 
siguiente campaña. Son momentos de hacer 
balance, ver los stocks con los que se cuen-
tan y marcar las directrices de venta según 
se suceden las demandas y las pretensiones 
de compra y precios de estas. A tener en 
cuenta el encarecimiento de los fletes y las 
afecciones por los cambios de rutas en las 
exportaciones marítimas. Las exportaciones 
españolas de forrajes deshidratados en el 
mes de octubre fueron de 74 719 toneladas. 
Portugal, Arabía Saudí y China fueron los 
principales destinos de esas exportaciones 
en formato bala, mientras que en el formato 
pellet Jordania, Arabía Saudí y Líbano, según 
la Asociación Española de Fabricantes de Al-
falfa Deshidratada.
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+COMARCA

21.12.2023
El pleno extraordinario de la 
Comarca de La Litera aproba-
ba la encomienda de gestión 
de los residuos municipales 
–contenedor verde- en 11 
de los 14 ayuntamientos. 
Este servicio es competencia 
exclusiva de los ayuntamien-
tos, aunque hasta la fecha lo 
viene realizando la institución 
comarcal desde la extinta 
Mancomunidad de La Lite-
ra. El convenio, aprobado 
previamente por los plenos 
municipales y ratificado por el 
comarcal, es una continuación 
del que ya se firmó en el año 
2006 y que daba luz verde a 
la Comarca de La Litera para 
recoger los residuos de los 14 
ayuntamientos. La decisión 
adoptada supone la actuali-
zación del acuerdo a la nueva 
Ley 7/2022 de 8 de abril de re-
siduos y suelos contaminados 
para una economía circular.

El único punto en el orden del día 
era aprobado con los votos a favor de 
PSOE, CHA y Cambiar Binéfar; absten-
cio del PAR aludiendo su portavoz a la 
necesidad de una mayor información 
por parte de la Comarca sobre el nue-

CAMBIOS EN EL SERVICIO DE RECOGIDA 
DE RESIDUOS CON UN OBJETIVO: RECICLAR MÁS

vo servicio que se quiere desarrollar; 
y los votos en contra de PP, por falta 
de información sobre lo que debían 
votar, y VOX que se oponía a esta 
nueva encomienda por "la falta de 
transperencia sobre el nuevo con-
venio por parte del Consejo Comar-
cal".

De los tres ayuntamientos que 
no han aprobado en sus plenos el 
nuevo convenio, el de Binéfar, tras 
diferentes reuniones con la Comar-
ca, trasladó horas antes de la ce-
lebración del consejo comarcal la 
intención de llevarlo a su pleno mu-
nicipal el 28 de diciembre de 2023. 
Por su parte, los municipios de Bal-
dellou y Tamarite de Litera no con-
tinuarán con el servicio comarcal 
del contenedor verde, al no haber 

convocado pleno el de Tamarite y al 
haber rechazado el convenio el de 
Baldellou. Hay que recordar que en 
estos dos últimos municipios la reco-
gida selectiva (vidrio, papel y cartón, 
envases y orgánico) es competencia 
exclusiva de la Comarca de La Litera, 
mientras que en el caso de Binéfar, 
al ser un municipio superior a 5 000 
habitantes, la recogida podría hacer-
la el propio Ayuntamiento.

A partir de este 1 de enero se 
extingue el convenio de 2006, por el 
que los 14 municipios delegaron la 
gestión de residuos de competencia 
municipal a la Comarca, entrando 
en vigor el ratificado por el Consejo 
Comarcal en el pleno de diciembre 
último. Este convenio abre la puerta 
a la obligatoria necesidad de reciclar 

Pleno extraordinario celebrado el pasado 21 de diciembre 
con un único punto en el orden del día: nuevo convenio de residuos
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DESALOJADA LA SEDE 
DE LA COMARCA EN BINÉFAR

27.12.2023
El edificio de la Comarca de La Litera -sede 
en Binéfar de la institución comarcal- era 
desalojado el pasado 26 de diciembre 
por precaución ante posibles desprendi-
mientos. Desde hacía unos días se fueron 
observando grietas en paredes y techos 
que han ido a más, según Tania Solans, 
presidenta del Consejo Comarcal. 

Tania Solans comentaba que, "la decisión se ha to-
mado por precaución, después de que unas filtraciones 
de agua ocasionaran unas grietas en las paredes y en 
los techos que han ido a más en los últimos días". Las 
quince personas que trabajan en la Comarca ya no acu-
dieron a su puesto habitual el pasado 26 de diciembre, 
tras los festivos de Nochebuena y Navidad, porque en 
los últimos días las grietas habían crecido considerable-
mente. Por el momento, hay trabajadores que están de 
vacaciones y otros continúan con sus labores en la dele-
gación comarcal de Tamarite de Litera y desde casa, con 
la modalidad del teletrabajo, explica Solans. 

La sede comarcal es propiedad de la Confederación 
Hidrográfica del Ebro (CHE) y está cedida al Ayuntamien-
to de Binéfar para el uso que se le está dando: sede de 
la Comarca de La Litera en Binéfar. Precisamente, el mar-
tes 2 de enero los técnicos del Consistorio binefarense 
valorarán el estado del edificio y determinarán el futuro 
inmediato del mismo. Mientras, la presidenta Tania So-
lans ha solicitado al Ayuntamiento de Binéfar, a través de 
su alcaldesa Patricia Rivera, la cesión de alguna depen-
dencia local para albergar a esos quince trabajadores. En 
concreto, los despachos y el espacio coworking situados 
en la primera planta de la estación de autobuses. Al cie-
rre de la presente edición de Somos Litera se estaba a la 
espera de la respuesta de la alcaldesa de Binéfar.

más y mejor por parte de los municipios afectados. 
El Consejo Comarcal ultima el plan que estudia des-
de hace meses para implementar un nuevo servicio 
de recogida cuyo objetivo no es otro que elevar el 
porcentaje de residuos reciclado. La presidenta co-
marcal, Tania Solans, manifiestaba que, “la Comar-
ca tiene un gran reto por delante que es llegar a 
un objetivo de reciclaje que actualmente no se está 
consiguiendo. Según la ley, en enero de 2025 se tie-
ne que llegar a una tasa de reciclaje del 55 % para 
no ser penalizados,  mientras que actualmente no 
se alcanza el 20 %”. Solans hacía también referencia 
a los planes inminentes que están trabajando para 
iniciar el camino hacia el objetivo pretendido: “Des-
de 2021 se está trabajando con nuevos proyectos 
de economía circular, que se pondrán en marcha 
en enero, con novedades en el punto limpio y otras 
mejoras a implementar para la recogida selectiva 
de las fracciones de reciclaje en origen, en el mar-
co de una subvención otorgada por el Gobierno de 
Aragón”. 

Por su parte, el consejero delegado del área de 
Medio Ambiente y Servicios, Javier Llop, expresaba 
su agradecimiento a los ayuntamientos que han re-
mitido la solicitud de delegación de la competencia, 
“mostrando así su predisposición para trabajar 
conjuntamente en los objetivos que la nueva ley 
de residuos establece, tanto en el diseño del nue-
vo sistema de recogida como en las tan necesarias 
campañas de concienciación que deberán ponerse 
en marcha”.

Finalmente, Tania Solans felicitaba a la técni-
co encargada del área de Residuos: “Ha mostrado 
máxima disponibilidad, atendido a las consultas de 
información, aclaraciones y dudas que han ido sur-
giendo en el proceso de actualización del convenio. 
Ha mantenido múltiples reuniones con el personal, 
alcaldes y concejales de los diferentes ayuntamien-
tos que han solicitado su asesoramiento despla-
zándose a municipios que así lo han solicitado y 
explicando las novedades en materia de residuos 
que impone la nueva ley”.
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El Equipo Roca de la Beneméri-
ta de Fraga inició una investigación 
el pasado mes de noviembre, tras 
la denuncia interpuesta por el pro-
pietario de una parcela localizada 
en el término municipal de Esplús, 
por el hurto continuado de un gran 
volumen de almendras, según in-
forman desde la Oficina Periférica 
de Comunicación (OPC) de la Co-
mandancia de Huesca. Los guar-

LA GUARDIA CIVIL ESCLARECE EL ROBO 
DE 800 KILOS DE ALMENDRAS EN ESPLÚS

dias civiles, tras realizar gestiones 
e indagaciones en el escenario de 
los hechos y contando con la cola-
boración ciudadana, lograban iden-
tificar a los presuntos responsables 
y reconstruir el “modus operandi” 
utilizado. 

En este caso, los supuestos 
responsables, compuestos por 
tres grupos diferentes e indepen-

dientes entre sí, actuaron durante 
tres días consecutivos en la misma 
zona, donde accedían en vehículo 
a plena luz del día, introduciendo 
el fruto sustraído en su interior y 
despareciendo rápidamente. Como 
resultado final de la operación po-
licial, realizada entre los días 13 y 
20 de diciembre, componentes del 
equipo Roca de la Guardia Civil de 
Fraga, la unidad de la Guardia Civil 
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especializada y específica para este tipo de 
actuaciones, investigaban a los 9 supuestos 
responsables con edades comprendidas en-
tre los 19 y 42 años, todos ellos vecinos de 
Huesca, como supuestos autores de tres de-
litos de hurto.

Las diligencias fueron entregadas al Juz-
gado de Primera Instancia e Instrucción Nú-
mero 1 de Fraga, y los investigados están obli-
gados a personarse ante la autoridad judicial 
cuando sean requeridos para ello. Además 
del esclarecimiento de la conducta penal, se 
ha evitado la posterior venta no regulada de 
este producto navideño y su comercialización 
sin los controles, ni trazabilidad exigible para 
este fruto, algo especialmente importante.

Las alcaldesas de Altorricón, Tamarite de Li-
tera y Binéfar participaron en una reunión, 
celebrada en Almacellas, con el alcalde del 
municipio leridano. El objeto de la misma era 
la de impulsar un frente común dirigido a la 
mejora del servicio ferroviario de cercanías 
entre Monzón y Lérida, línea que también da 
servicio a Binéfar, y que del mismo se des-
prenda un medio de transporte sostenible 
económica y medioambientalmente. Una 
primera conclusión derivada del encuentro 
fue la de trabajar en la elaboración de una 
propuesta de horarios y frecuencias que se 
hará llegar a las administraciones competen-
tes para impulsar su puesta en marcha.

FRENTE COMÚN POR UN MEJOR 
SERVICIO FERROVIARIO
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busca un terreno entre Mon-
zón y Binéfar para construir un 
nuevo parque que mejorará de 
forma muy sustancial los tiem-
pos de atención y respuesta del 
servicio. Claver señalaba que, 
“el SPEIS de la DPH da servicio 
a 160 000 habitantes. De ellos 
70 000 viven en el entorno de 
Barbastro, Monzón y Binéfar. Es 
decir, casi un 44 % de la pobla-
ción habita en un eje que ade-
más está rodeado de zonas in-
dustriales, alguna de ellas con 
importantes riesgos químicos”. 
Como solución transitoria la Di-
putación de Huesca comenzará 
en breve las obras del antiguo 
parque de bomberos comarcal 
del Cinca Medio para que en 
el primer semestre de 2024 se 
ponga en funcionamiento. Se 
van a invertir 40 000 euros en la 
redistribución de espacios inte-
riores para poder hacer turnos 
de 24 horas. La instalación, que 
incorporará nuevos oficiales y 
bomberos, dispondrá además 
de un equipo de riesgo tecno-
lógico formado para actuar con 
un vehículo equipado con mate-
riales de contención para fugas 
químicas, mercancías peligro-
sas... 

Por otro lado, para solucio-
nar la atención de emergencias 
en las zonas de la provincia que 
se quedan fuera del tiempo de 
intervención de 35 minutos, la 
DPH y el SPEIS trabajan para im-
plementar equipos de primera 
intervención que se convenia-
rían con los ayuntamientos y 
a los que se les dotaría de for-
mación y materiales. Las zonas 
que superan ahora mismo esa 
isocrona son los valles de Ansó 
y de Hecho, Torla y Plan.

ANUNCIADO POR DPH UN 
NUEVO PARQUE DE BOMBEROS 

ENTRE MONZÓN Y BINÉFAR
Nuevo equipo de Gobier-
no en la Diputación Pro-
vincial de Huesca (DPH) 
y cambio de planes para 
la ubicación del nuevo 
parque de bomberos que 
atenderá a toda esta 
parte más oriental de la 
provincia. Si inicialmen-
te se habían fijado unos 
terrenos en Castejón del 
Puente -cedidos por el 
propio Ayuntamiento cas-
tejonense- y pegados a la 
autovía A-22 para levan-
tar el parque de estreno, 
ahora se ha decidido 
que la opción más con-
veniente para mejorar el 
servicio, en palabras del 
presidente de la DPH, Isa-
ac Claver, será un terreno 
por determinar entre 
Monzón y Binéfar. La DPH 
sacaba a concurso público 
la compra del terreno; 
según adelantaba en las 
últimas horas Heraldo 
de Aragón, la decisión 
está tomada a través 
de la mesa de contrata-
ción creada al efecto, y 
la institución provincial 
pagará 150 000 euros por 
unos terrenos muy cerca 
de Monzón y a unos 10-12 
minutos de Binéfar.

Isaac Claver, y el jefe del 
Servicio de Prevención, Extin-
ción de Incendios y Salvamento 
(SPEIS) de la DPH, Óscar Aguar-
ta, anunciaban en Monzón las 
novedades en la organización 
del servicio de bomberos en la 
zona oriental de Huesca. La DPH 
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La VI Marcha por la Inclusión 
celebrada en el parque de la 
Azucarera de Monzón con mo-
tivo del 3 de diciembre, Día In-
ternacional de las Personas con 
Discapacidad, reunió a unos 700 
participantes entre los que se en-
contraban personas con origen 
en la Comarca de La Litera y par-
ticipantes de proyectos como el 
Centro Nazaret, de Cáritas Dioce-
sana Barbastro-Monzón, o Down 
Huesca. Incluso la animación del 
acto y lectura de un manifies-
to corrió a cargo de José Anto-
nio Adell y María Jesús Lamora. 
Hubo música, sorteos y ganas de 
pasarlo muy bien; siempre con el 
objetivo común de hacer visible 
la discapacidad y favorecer su in-
clusión social y laboral.

TODOS POR LA INCLUSIÓN
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Con el lema, “Esta Navidad, 
tú tienes mucho que ver, so-
mos oportunidad, somos es-
peranza”, Cáritas Diocesana 
Barbastro Monzón, lanzaba 
la Campaña de Navidad de 
este año. Con ella nos dice 
que, en Navidad, sacamos 
a la luz nuestra capacidad 
de brillar con generosidad 
para los demás, a través de 
una mirada, una sonrisa, 
un gesto sencillo y solidario 
con el que expresamos que 
otras personas, otras rea-
lidades y acontecimientos 
que ocurren cerca y lejos de 
nuestra vida, nos importan 
de verdad. 

Desde Cáritas Diocesana Barbas-
tro-Monzón, invitan a ver la Navidad 
que no vemos, aquella que perma-
nece oculta tras las luces brillantes y 
nos impiden ver la sombra de pobre-
za y soledad de muchos hogares: "Os 
invitamos a cambiar la mirada ante 
tantas personas y familias que viven 
en pobreza y exclusión. En Cáritas 
sabemos bien de qué hablamos y de 
quienes hablamos. Estas personas 
forman parte de los diferentes pro-
yectos y programas que la Cáritas 
Diocesana y las Cáritas Parroquia-
les han ido poniendo en marcha en 
todo el territorio diocesano, para 
acompañar a los cientos de perso-
nas, de familias, que necesitan nue-
vas oportunidades para mejorar su 
vida", señalaba el obispo de la dió-
cesis, Ángel Pérez Pueyo. 

En Cáritas Diocesana Barbastro-
Monzón, a lo largo del pasado año 
se atendieron: unas 1 000 familias 
en las diferentes cáritas parroquia-
les; 180 menores atendidos a nivel 
educativo desde el programa de In-
fancia.; unas 600 personas atendi-
das desde el programa de empleo a 

“TÚ TIENES MUCHO QUE VER”: CÁRITAS INVITA ESTA 
NAVIDAD A SER OPORTUNIDAD Y ESPERANZA

través de itinerarios personalizados 
de inserción y formación ocupacio-
nal; 241 personas insertadas en el 
mundo laboral. Además, realizaban 
500 acompañamientos, a personas 
y familias que requieren por las dife-
rentes situaciones vividas, no solo el 
apoyo económico, sino también un 
fuerte apoyo emocional, para ayu-
darles a mejorar su calidad de vida 
y a superar sentimientos de males-
tar, ansiedad, soledad o frustración. 
De las personas atendidas, un 32 % 
son irregulares, invisibles para la so-
ciedad, que llaman a nuestra puerta, 
siendo Cáritas de las pocas institucio-
nes que les ayuda mientras legalizan 
su situación. "Detrás de estos datos 
que parecen fríos, hay situaciones 
que nos hacen dar lo mejor de noso-
tros mismos en el acompañamiento 
que llevamos a cabo", indicaba la 
directora de Cáritas Diocesana, Am-
paro Tierz. Situaciones tales como: la 
escasez de viviendas y altos costes en 
alquileres y realquilares de habita-
ciones; varias familias que conviven 
en un mismo piso, hacinadas y en vi-
viendas en condiciones mínimas de 
habitabilidad; personas sin contratos 
de vivienda, sin poder empadronar-
se, con las dificultades que esto con-
lleva y sin poder ejercer su derecho; 
personas con enfermedades cróni-

cas o prolongadas en el tiempo, que 
tardan excesivamente en acceder a 
los servicios y recursos disponibles 
por colapso en la gestión; migrantes 
que acuden afectados psicológica y 
emocionalmente, tras haber huido 
de sus países y dejado a sus familias, 
sin ningún tipo de apoyo.; problemá-
ticas en los retrasos de prestaciones 
públicas y en las demoras de citas a 
diferentes recursos sociales. Estas 
realidades, hacen que Cáritas cada 
vez, cubra más necesidades, tales 
como el tema de la vivienda; pago 
de alquileres, suministros o mobilia-
rio. Durante el último año el 15 % de 
sus ayudas han ido destinadas a este 
concepto. 

Captación de fondos 
Según la directora Amparo Tierz, 

"el recorte en las subvenciones pú-
blicas y el incremento del gasto 
en las ayudas que realizamos, nos 
empuja a lanzar a la sociedad, una 
invitación expresa a colaborar eco-
nómicamente para sostener nues-
tros servicios y proyectos de lucha 
contra la pobreza". Cabe recordar 
que la colaboración privada es uno 
de los pilares que permiten a Cáritas 
desarrollar su misión y ofrecer opor-
tunidades de vida digna a personas 
en situación de gran vulnerabilidad.

Amparo Tierz, en primer término, seguida del obispo Ángel Pérez en la presentación de la campaña
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PARA TODOS LOS GUSTOS NAVIDEÑOS
Conocidos y novedades; clásicos y 
modernos; a cubierto y a cielo abier-
to... Como reza el titular: Para todos 
los gustos y de ello queremos hacer 
un repaso en las páginas que siguen. 
Comenzaremos por Esplús y los25 
años del belén de Scabel; un trabajo 
constante y brillante que bien merecía 
un acto de inauguración tan especial 
como el vivido este año con la pre-
sencia del obispo Ángel y el presidnte 
de la DPH, Isacc Claver, además de la 
alcaldesa Tania Solans y otras autori-
dades comarcales y vecinos. Seguire-

mos por el estreno de Crisálida con un 
belén único, hermoso, lleno de ilusión 
y magia en su sede de Camporrells: 
exponente mayor de la fantasía de 
los personajes del legendario tema de 
Jaume Sisa, Qualsevol nit pot sortir el 
sol. Ese imaginario forma parte de un 
nacimiento de ensueño con las notas 
del tema de Sisa en un juego de luces, 
música y emociones a la vista de Peter 
Pan, Blancanieves, Pulgarcito, Gulli-
bert, Asterix, Roberto Alcázar y Pe-
drín... Llegamos a Binéfar con el estre-
no, también, del la escuela municipal 

de artes y su árbol y belén aragonés a 
las puertas del mismo Ayuntamiento. Y 
por supuesto, Tamarite de Litera y tres 
belenes que no dejan de admirarse: el 
de la asociación de las Alfombras, las 
Amas de Casa y el de Joaquín Ordóñez. 
La tarde la llenas de Navidad paseando 
por los tres nacimientos. No nos olvi-
damos de Alcampell, Algayón, Casti-
llonroy y San Esteban de Litera. Todos 
ellos responden a iniciativas vecinales 
que comprometen su tiempo, antes y 
durante el periodo navideño, para que 
estos días sepan realmente a Navidad.

ESPLÚS
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PROGRAMA
CULTURAL 

CASTILLONROY 
ENERO 24

Ayuntamiento de Castillonroy

ESPECIAL BELENES EN LA LITERA

ALCAMPELL

ALGAYÓN
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DE LITERA

TAMARITE



ENERO 2024 - 89

+COMARCA



90 - ENERO 2024

+COMARCA

La Fira de Santa Llúcia superó las previsiones 
de la organización; todo acompañó comen-
zando por el trabajo de los voluntarios que 
días antes preparaban la escena en la plaza 
de La Cruz y alrededores con mimo máximo. 
Treinta y ocho paradas, centenares de visi-
tantes y Camporrells Renaix, “que no pode-
mos estar más satisfechos de haber ofrecido 
un día mágico”. El colectivo organizador agra-
dece, igualmente, a las numerosas empresas 
que se ofrecieron para patrocinar el evento, 
además de la colaboración del Ayuntamien-
to. Por tanto, patrocinadores, colaboradores, 
paradistas y voluntarios, todos hicieron mu-
cho para que la jornada del 8 de diciembre 
de 2023 sea recordada en Camporrells.

UNA FIRA DE RÉCORD

CAMPORRELLS
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LA FIRA DE ALCAMPELL: ACTIVACIÓN NAVIDEÑA

Las imágenes confirman la idea de que Alcampell y la Navidad comienzan el 6 de diciembre con la Fira. Las 
Amas de Casa, con la colaboración del Ayuntamiento, lograban en la última edición llenar las calles prin-
cipales del pueblo de un ambiente especial repleto de vecinos, visitantes, paradas y sol primaveral en di-
ciembre. Con este rédito, la Fira 2024 se presenta con aspiraciones máximas y un lugar ya en el calendario.
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UN POCO DE TODO Y BUENO EN LOS FESTEJOS DE INVIERNO
Fueron tres días, pero bien aprovechados. Los vecinos 
de Vencillón saben ponerle fiesta a la fiesta, aunque 
sea en invierno. La tradición manda; cabía honrar a la 
virgen de la Inmaculada con un programa festivo con-
densado y con un poco de todo: deporte, baile, cena, 

parque infantil, misa baturra y música en directo 
con La Línea del Pop que volvieron a hacer de las 
suyas en un año 2023 que no podrán olvidar. Los 
vencillonenses disfrutaron con el grupo literano y 
con decena de actos programados. En verano, más.

V
EN

CI
LL

Ó
N
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09.12.2023
El municipio santistebense celebró una mul-

titudinaria décimo quinta Nochevieja Anticipada, 
probablemente la edición que contó con una mejor 
respuesta del público de todas las organizadas has-
ta la fecha. Ya en el café concierto de la tarde, con la 
orquesta Atalaia, se observó mayor afluencia de ve-
cinos con 150 personas que disfrutaron de lo lindo 
en una gran sesión de clásicos de nuestro tiempo. 
La novedad de esta edición fue que los presentes 
pudieron degustar  un riquísimo empanadón de ca-
labaza y café ofrecido por las asociaciones de Amas 
de Casa y de Personas Mayores del municipio. Hay 
que recordar que esta fiesta estaba organizada por 
la Comisión de Fiestas de San Esteban de Litera, 
conformada por las asociaciones, peñas y el Ayun-
tamiento.

A las 00:00 horas, muy puntuales, de nuevo 
la orquesta Atalaia comenzó su música y el públi-
co fue acudiendo al pabellón llegando a completar 
aforo pocos minutos antes de la 01:00 h cuando 
empezó el momento más importante de la no-
che: las campanadas y las uvas. En esta ocasión, 
los protagonistas fueron los jóvenes de la Peña El 
Branquil que llevaban muchas semanas preparan-
do la proyección que ofrecieron. Además de hacer 
un repaso a las vivencias de sus integrantes, desde 
muy pequeños a la actualidad, contaron con la co-
laboración de numerosos vecinos y amigos de San 
Esteban de Litera, que en una expresión resumían 
qué significa para ellos la localidad. Y al final de 
todo, los cuartos y las 12 campanadas que hicieron 
que se desatase la fiesta entre todos los presentes. 
Los deseos de disfrutar de un gran 2024 y los besos 
y abrazos fueron constantes durante esos minutos. 
La fiesta continuó hasta pasadas las 7 de la mañana, 
primero con versiones y posteriormente con los Djs 
Toni y Marc Seira. A medida que pasaba la noche, 
el público más joven era el que tomaba la pista del 
polideportivo de las escuelas de forma mayoritaria.

El colofón fue la sesión de “Spurt”, un dj local 
de música «Makina/newstyle»; su final de fies-
ta fue de los que se recuerdan con el público co-
reando su nombre pasadas las 07:00 horas. Desde 
la organización, valoran de forma muy positiva la 
celebración de la XV Nochevieja Anticipada, agra-
deciendo la asistencia y sobre todo reconociendo la 
colaboración de asociaciones y peñas para organi-
zar una fiesta de estas características que ya es una 
tradición en San Esteban de Litera. Hasta Aragón TV 
se hizo eco del evento con un directo en su progra-
mación de tarde.

SAN ESTEBAN DE LITERA: PLENO 
EN SU DÉCIMO QUINTA NOCHEVIEJA ANTICIPADA

Tarde de previa -social y musical- para lo que vendría horas después. 
Imágenes de una nueva Nochevieja Anticipada en San Esteban de Litera



ENERO 2024 - 95



96 - ENERO 2024

clarisasmonzon@yahoo.es 

LA LITERA SE MUEVE

SAN ESTEBAN DE LITERA
Hoguera del día de San Esteban, organizada 
por la Asociación de Amas de Casa. 
Hubo reparto de bocadillos de longaniza. 
Antes, en el local social, se pudo disfrutar 
de la representación Que vienen los comi-
cos, unos cuentos para adultos que recor-
daron a los antiguos cómicos que  actuaban 
por los pueblos.

TAMARITE DE LITERA
"Chiquilandia" fue el parque infantil y 
juevenil de Navidad para disfrute de 
los pequeños y jóvenes tamaritanos. 
Actividades divertidas, entretenidas y 
merienda todos los días: desde el 27 
al 29 de diciembre.
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BINÉFAR
Cuatro días -del 26 al 29 de diciembre- "Diverbiner" regresaba en 
Navidad con novedades: servicio de ludoteca por las mañanas para 
padres que acreditasen estar trabajando y un máximo de 60 plazas; 
por las tardes, los pequeños debían ir acompañados de un adulto; la 
entrada de mañana o tarde era de 1 euro.; y las actividades no para-
ron durante los cuatro días de espacio vacacional para los pequeños.

ALCAMPELL
Los alumnos de la escuela alcampelina cerraron las 
clases, antes de vacaciones, con un seguido de vi-
llancicos en las escalinatas de la iglesia parroquial. 
Para ir calentando el ambiente navideño.
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ALBELDA
Día intenso el del domingo de Nochebuena con la visita 
del Chambelan para recoger las cartas de los Reyes Magos; 
además del bonito concierto de Navidad a cargo de la Ron-
dalla San Roque de Albelda.

ALCAMPELL
Un año más, y en la biblioteca municipal, Laura 
Capdevila preparó y contó un cuento para los 
niños, además de obsequiarles con unas delicio-
sas galletas preparadas por ella misma.
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TAMARITE DE LITERA
Paula Beltrán presentó su nuevo cuento, Un 
domingo fantástico, en la librería Calarión. 
Fue una de las primeras presentaciones de 
las muchas que vendrán y cuyo calendario 
de enero aparece en imagen.

GABASA
Taller de decoración navideña para crear 
unos espacios acordes a las fechas. Buena 
participación a tenor de la imagen que nos 
envían desde Gabasa.
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FELIZ AÑO 2024

ESPLÚS
Visita de los alumnos de 1º y 2º de primaria del colegio a su Ayuntamiento. 
Allí fueron recibidos por la alcaldesa, Tania Solans, y por la concejal, Mari 
Alba Faro. Además, en Esplús se da una buena costumbre que lleva los más 
pequeños a compartir espacio, tiempo y actividades con los mayores.

ALBELDA
Charla sobre el aceite y visita a la almazara de 
Albelda por parte de los niños de la escuela 
pertenecientes al CRA La Llitera.
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AZANUY
La Asociación Donas de Azanuy organizó un taller de decoración 
navideña el pasado 16 de diciembre. La actividad contó con una 
gran afluencia de público entre adultos y niños, Al finalizar, los 
participantes se llevaron los adornos a sus casas para decorarlas.

SAN ESTEBAN DE LITERA
Merienda de la tercera edad del pueblo y reparto del tradicional chocolate el 
día de la Purísima Concepción, por parte de la Asociación de Amas de Casa.
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NUESTROS MEJORES 
DESEOS PARA 2024

ALBELDA
La asociación de Dones de Albelda orgaizó un taller de ornamen-
tos navideños con el resultado que podemos ver en las imágenes.

ESPLÚS
Más visitas de los alumnos de la escuela; en este caso al centro 
El Pilar, de Vencillón, donde pudieron cantar e interactuar con los 
usuarios. Y una parada que no podía faltar; había que ver el belén 
de Esplús y aquí queda la imagen a la entrada del mismo.
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ALCAMPELL
Tradicional hogera frente al pilaret de la 
Inmaculada, el mismo día de su celebra-
ción: 8 de diciembre. La noche se pudo 
resistir al calor de la radición.

BINÉFAR
La asociacion de Amas de Casa de Binefar organizó un viaje de Navidad a la Costa 
Brava, visitando Gerona, Rosas, Figueras y Ampuriabrava. Tres dias estupendos disfru-
tados por las 44 personas que participaron en el viaje. Además, el colectivo programó 
en diciembre la comida de Navidad con una afluencia de 90 socias y parejas.
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ALTORRICÓN
Cuentos de Adviento, talleres de manualidades para los más peque-
ños  con la colaboración del AMPA Els Chicarrons y de vecinos como 
Mª Carmen Plana y Marc Montón. Y entrega, por parte de la alcaldesa 
Susana Ramón, de los premios a los mejores en el concurso de tarje-
tas de Navidad organizado por el Ayuntamiento y la biblioteca.

CASTILLONROY
Actividades varias en diciembre: Además de teatro, caminata y 
desayuno en la Fonteta del Cecilio y exposición de arquitectura 
popular del pueblo.
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BALDELLOU
La asociación sociocultural de Baldellou organizó 
la "Calçotada" con gran afluencia de comensales 
dispuestos a disfrutar de las buenas viandas. Y 
antes de la comida al punto, unas cuantas veci-
nas participaron de un taller de macramé.

TAMARITE DE LITERA
En la imagen inferior, el alumnado  de 3º y 4º del 
CEIP San Miguel visitó la residencia comarcal de 
la tercera edad. Se les entregó una postal a cada 
residente y les cantaron unos villancicos. A la dere-
cha, buena animación en la avenida San Vicente de 
Paúl con la hoguera en honor a santa Lucía;  fuego, 
calor, reparto de longaniza y panceta.



106 - ENERO 2024

LA LITERA SE MUEVE

ALGAYÓN
Fiestas de invierno con actividades para todos 
los vecinos; desde los más pequeños, que ya 
comienzan a hacer sus primeros ensayos con los 
tambores, hasta los más adultos con bailes y, por 
supuesto, el encuentro en la mesa para compar-
tir buena comida y mejor compañía.
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NUESTROS MEJORES 
DESEOS PARA EL 
NUEVO AÑO

ALTORRICÓN
Festivales de la escuela municipal de Música: pequeños y grandes 
músicos mostraron lo mucho que están aprendiendo. También, los 
alumnos de la escuela visitaron y cantaron villancicos en la residencia 
de la 3ª edad de Altorricón.  Y, para finalizar la semana musical, la 
Rondalla San Bartolomé ofreció su tradicional  festival de Navidad.

SAN ESTEBAN - BINÉFAR
Felicitación navideña de los grupos de 
lectura de San Esteban de Litera y Binéfar 
organizados por María Jesús Lamora.
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SE VENDE
1,5 ha de regadío en producción. 
Partida La Magdalena, término 

municipal de Alcampell. 
Con toda la maquinaría, edificaciones, 

luz y agua. PRECIO: 50 000 €
615 20 87 19

SE VENDE en Binéfar
Granja de terneros con capa-

cidad para 216. Todo en regla; 
con tierra riego por aspersión

   645 312 692

CHÓFERES CAMIÓN

MECÁNICOS

CHÓFERES CAMIÓN GRÚA
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+ información en: 
pinturaslepanto.com

 CONÓCENOS

¡El invierno es tu aliado 
para renovar tu hogar! 

Descubre por qué pintar en esta 
temporada con Pinturas Lepanto 
puede transformar tus espacios.

Entérate de todo en nuestro último 
artículo del blog. www.pinturasle-

panto.com/.../pintura-en-invierno...

desde 1965

ANDRÉS BORGE, 
ZARAGOCISTA HASTA 2027

Andrés Borge, del fútbol base de Binéfar a la primera plantilla del Real Zaragoza

KICK BOXING
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El binefarense Andrés Borge Martín renueva su contrato con el 
Real Zaragoza hasta 2027 con ficha del primer equipo. Borge (Binéfar, 
23-10-2001) comenzó a jugar en las categorías base del Club Depor-
tivo Binéfar. En etapa juvenil aterrizó en la Ciudad Deportiva. Fue en 
la temporada 2018-19 en la que el Real Zaragoza conquistó la Copa 
de Campeones de División de Honor Juvenil; lo que les dio el pase 
para participar por primera vez en la historia en la UEFA Youth Lea-
gue. En su primer año ya fue partícipe de este gran hito de la cantera 
zaragocista.

En la temporada 2019-20 intercaló participaciones entre el Di-
visión de Honor Juvenil y el Deportivo Aragón. Vivió momentos inol-
vidables en la Youth League: en el partido debut en la competición 
europea, que se jugó en La Romareda ante el Korona Kielce, Borge 
abrió el marcador; y celebró su cumpleaños durante la concentra-
ción del partido de vuelta en la ciudad polaca. Pudo competir ante 
equipos de canteras europeas como el mencionado Korona Kielce, 
el Apoel FC y el Olympique Lyonnais. Su buen trabajo y enorme pro-
gresión le llevó a debutar oficialmente con el primer equipo. Fue en 
Copa del Rey ante el Yugo UD Socuéllamos.

Pero en diciembre de 2020 tuvo un duro golpe en su evolución 
como jugador: se rompió el ligamento cruzado de su rodilla izquier-
da en un entrenamiento con el Deportivo Aragón. Tras la operación, 
comenzaba una larga etapa de recuperación con trabajo de rehabi-
litación y entrenamientos específicos para regresar a los terrenos 
de juego. El lateral derecho, jugador polivalente, reapareció en la 
temporada 2021-22, año en el que vivió con el Deportivo Aragón el 
ascenso a 2ª RFEF. Un momento muy feliz en su carrera. La  tempo-
rada 2022-23 jugó 33 partidos con el filial zaragocista en 2ª RFEF y el 
equipo logró mantener la categoría. En la actual campaña, Borge se 
encuentra integrado en la disciplina del primer equipo; ha debutado 
en La Liga Hypermotion y disputado 10 partidos de liga, partiendo 
desde la titularidad en 8 de ellos. Andrés ha vivido las dos caras del 
fútbol, y en las dos ha mostrado su mejor cara, trabajo, esfuerzo y 
confianza en sus posibilidades. Ahora tiene tiempo para demostrar 
sus cualidades en el primer equipo de Aragón: un histórico que nece-
sita volver a la máxima categoría del fúbol español. ¡Ojalá sea cuanto 
antes y con Andrés como titular!

El polideportivo "El Segalar" de Binéfar 
acogió el pasado mes de diciembre una 
jornada de convivencia deportiva en el 
III Campeonato Interclubes entre las Es-
cuelas Kickboxing Binéfar y Barbastro. 
Fue la despedida al año 2023 con medio 
centenar de deportistas de ambas escue-
las, entre los 5 y los 15 años. Se realizaron 
más de 40 combates , participaron 8 ár-
bitros, 12 voluntarios de ambas escuelas 
y el presidente FARKM "Benito Beltrán" 
para el buen desarrollo del campeona-
to. Finalizó la jornada con la entrega de 
medallas para todos los participantes por 
parte de de la concejal de Deportes, Bea-
triz Oliván, y del consejero de Deportes 
de la Comarca de La Litera, Chemis Ferrer.

KICK BOXING
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La jugadora del TM Binéfar 
77 ha conseguido una plaza 
para jugar el torneo de tenis 
de mesa más importante de 
los que se disputan en nues-
tro país. Para ello,ha tenido 
que disputar varios torneos 
preestatales hasta saborear 
este éxito.

Es el torneo más importante de 
España y solo pueden participar los 
40 mejores jugadores de cada catego-
ría, determinados mediante compe-
ticiones prestatales o en su caso me-
diante ranking autonómico. En el caso 
de Aragón, se han puesto conjunta-
mente en juego las plazas de los juga-
dores de Aragón, País Vasco, Galicia, 
Navarra, La Rioja y Asturias median-
te la realización de dos prestatales. 
Pues bien, este pasado puente de di-
ciembre se disputó en Pontevedra el 
segundo Torneo Preestatal, que me-
diando los resultados de cada jugador 
con el realizado el pasado noviembre 
en el País Vasco, determina quienes 
han conseguido una plaza para com-

LUZIA GIL JUGARÁ EL CAMPEONATO ESTATAL 
DE TENIS DE MESA

petir en el Torneo Estatal. Por parte 
del TM Binefar 77 han sido 7 los ju-
gadores que han intentado conseguir 
una plaza, siendo finalmente Luzia Gil 
la única jugadora que ha conseguido 
clasificarse para el Torneo Estatal que 
se disputará el próximo mes de febre-
ro en Tarragona. Gran resultado para 
la joven Luzia, en su primer año de in-

fantil, ya que las plazas para meterse 
en la máxima competencia eran muy 
limitadas. Y éxito también para el 
TM Binéfar 77 porque en unos pocos 
años de actividad está consiguiendo 
grandes resultados a nivel de equipo 
e individual. Además de conseguir 
que, cada vez más, se vayan sumando 
jugadores al club.

Imagen de los integrantes del TM Binéfar 77 en el torneo disputado en el País Vasco
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01.12.2023
Autoridades, clubes, familias 
y deportistas se reunieron 
en la XXI Gala de Premios 
al Deporte de Binéfar, que 
se celebró en el Teatro Mu-
nicipal organizada por el 
Ayuntamiento de la locali-
dad, para premiar a depor-
tistas, entidades y personas 
destacados por sus méritos 
deportivos durante 2022, así 
como los premios especiales 
de la concejalía de Deportes 
a Sebastián Galán, por su 
trayectoria ligada a la pesca, 
y a Rolando Chirón, por su 
apoyo constante al fútbol. Los 
premios fueron entregados 
por la alcaldesa de Binéfar, 
Patricia Rivera, y la concejal 
de Deportes, Beatriz Oliván, 
en un acto que se desarrolló 
en un ambiente casi festivo. 

Beatriz Oliván abrió el acto, so-
bre el que dijo tiene el objetivo de 
“celebrar y reconocer el talento, la 
dedicación y el esfuerzo de todos 
los atletas que han destacado en sus 
respectivas disciplinas”. Añadió que 
estos premios deportivos “son una 
oportunidad para reconocer el arduo 
trabajo y la pasión que cada atleta 
pone en su entrenamiento diario, así 
como para celebrar los logros alcan-
zados en competiciones nacionales e 
internacionales”, igualemente, que 
con estos galardones “honramos a 
aquellos que han demostrado exce-
lencia en sus respectivas disciplinas, 
pero también queremos reconocer 
el papel fundamental que juegan 
los entrenadores, patrocinadores, 
familias y aficionados en el éxito de 
nuestros atletas. Sin su apoyo incon-
dicional, muchos de ellos no habrían 
llegado tan lejos”. La concejal de De-
portes, tras animar a los deportistas 
locales a seguir trabajando, concluyó 
felicitando a los premiados y desta-

Deportiva Veteranos Binéfar; Aura 
Celaya, Escuela Kickboxing Binéfar; 
Nerea Marco, Club Bádminton Biné-
far; María Victoria Benavente, Club 
Litera Montaña; José Miguel Ferrer, 
Club Futsal Binéfar; Ricardo Esteve, 
Club Ciclista Binéfar 2010 (a título 
póstumo); José Manuel Ibarz, Club 
Baloncesto Binéfar; María José Pi-
cón, Club Atletismo Binéfar; Javier 
Aguarón, Club Tenis-Pádel Binéfar; 
Roberto Quintilla, Club Ajedrez Bi-
néfar; Ramón Sánchez, Club Fútbol 
Base Binéfar; Joaquín Isábal, Club Bi-
llar Binéfar 77; Pedro Rodríguez, Club 
Pescadores Binéfar La Litera; y Sergio 
Barreda, Club Deportivo Binéfar; 

Clausuró el acto Patricia Rivera, 
quien en su intervención dijo que 
“esta noche no solo hemos hablado 
de deporte, sino que hemos podido 
ver y reconocer el talento de nues-
tros deportistas y el de las personas 
que los acompañan día a día. Un ta-
lento que lleva el nombre de Binéfar 
no solo por la Comunidad de Aragón, 
sino que recorre toda España”. La 
alcaldesa recordó que “el Ayunta-
miento seguirá apoyando en la me-
dida de nuestras posibilidades todas 
las iniciativas y necesidades que nos 
trasladen los clubes y asociaciones 
de nuestra localidad”. Finalizó su in-
tervención felicitando a los galardo-
nados y deseándoles mucha fuerza 
para que “el talento innato que te-
néis os lleve hacia lo más alto”.

HOMENAJE AL DEPORTE DE BINÉFAR
XXI Premios al Deporte de Binéfar

Imagen de familia de los XXI Premios al Deporte

cando que “vuestra dedicación y pa-
sión por vuestro deporte son verda-
deramente inspiradoras”.

Los galardones del Ayuntamien-
to de Binéfar a los deportistas más 
destacados por sus logros en 2022 
fueron para Miriam Folch (Club 
Futsal Binéfar), en categoría a la me-
jor deportista de deportes colectivos; 
Luzia Gil (Club Tenis de Mesa Binéfar 
77), mejor deportista promesa feme-
nina (hasta 17 años); Rares Stefan 
Toma (Escuela Kickboxing Binéfar), 
mejor deportista promesa masculino 
(hasta 17 años); Yeti Coulibaly (Club 
Baloncesto Binéfar), mejor depor-
tista absoluta femenina (a partir de 
18 años); Andrés Sisó (Club Ciclista 
Binéfar), mejor deportista absolu-
to masculino (a partir de 18 años); 
equipo judo liga nacional de clubes 
(Club Judo Binéfar), al colectivo con 
mayores méritos deportivos; Rosti, 
premio a la empresa patrocinadora 
del Club Atletismo Binéfar; y a Sebas-
tián Galán Palacín y Rolando Chirón 
Sisó, premios Especiales Concejalía 
de Deportes.

También entregaron sus reco-
nocimientos los clubes deportivos 
locales, que recayeron en el equipo 
junior de Club Rítmica Binéfar, for-
mado por: Joanna Marco, Cristina 
Antón, Ahinara Corniel, Martina Ga-
rriga y Gabriela Aquilué; Francisco 
Javierre, Sociedad de Tiro Binéfar; 
Juan Carlos Solanilla, Agrupación 
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ASOCIACIÓN DE COMERCIO Y SERVICIOS DE BINÉFAR Y LA LITERA

ASOCIACIÓN DE COMERCIO Y SERVICIOS DE BINÉFAR Y LA LITERA
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CLUB LITERA MONTAÑA

DEPORTES

Raúl Clemente y Daniel Pions viajaron, el pasado 
mes de diciembre, a Tokio. Durante dos semanas 
desempeñaron sus labores de entrenadores y tu-
vieron tiempo para hacerse esta foto delante de 
la estatua de Jigoro Kano, creador del judo en la 
puerta del INSTITUTO Kodokan: “lugar donde se 
enseña el camino de tu propia vida”. Se puede 
pasar por delante sin que llame especialmente 
la atención. La fachada del Kodokan parece la de 
otros muchos edificios de oficinas y, a dos pasos, 
se escuchan los gritos estridentes de las montañas 
rusas del parque de atracciones de Tokyo Dome. 
Únicamente la estatua de bronce del fundador del 
judo, Jigoro Kano, señala que este edificio apa-
rentemente sin gran encanto del barrio residen-
cial Bunkyo de Tokio es en realidad el Kodokan, la 
auténtica 'Meca del judo', donde apasionados por 
este deporte de todo el mundo acuden en pere-
grinación. Y ahí estuvieron dos grandes del judo 
español como Daniel y Raúl.

DANIEL PIONS Y RAÚL CLEMENTE 
VIAJAN A LA CUNA DEL JUDO
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POL ORIACH, CONVOCADO 
PARA EL MUNDIAL 
UNIVERSITARIO DE CROSS

Los próximos 17 y 18 de febrero se disputará, en Mus-
cat, localidad de Omán, el Campeonato del Mundo Uni-
versitario de Campo a Través. Pol Oriach formará parte 
del cuarteto de atletas españoles que disputen el cross 
corto masculino junto a Quijada, Maijó y Chazarra. El 
femenino lo formarán Serrano, Romero, Echeverría y 
Tomás. El albeldense  también disputará uno de los rele-
vos mixtos en este Mundial. Será el relevo mixto corto, 
en el que defenderá los colores de España junto a Adam 
Maijó, Marta Serrano y Raquel Echeverría.
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HEMERO
TECA 1986
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HEMERO
TECA 1986

DURAN MUCHOS AÑOS
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felices fiestas y próspero 2024

POR UN GRAN 2024!

CLIMATIZACIÓN

en invierno
también somos la 

solución
!

PUBLICIDAD
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LA GUERRA ENTRE "SALAS Y BARBERES" 
DE SAN ESTEBAN DE LITERA

Desde la Baja Edad Media hasta 
bien entrada la Edad Moderna fue-
ron muy frecuentes los conflictos 
entre señores y nobles, originados 
por diferencias o afrentas que re-
querían venganza contra el ofensor. 
En esas venganzas, los ofendidos no 
solían actuar solos, sino que recu-
rrían al apoyo de parientes y amigos, 
formándose «bandos» cuya acción 
se extendía por varias poblaciones 
y cuyas posturas irreconciliables no 
hacían sino empeorar el conflicto 
inicial, añadiendo nuevos agravios 
que perpetuaban las diferencias en 
el tiempo.

En la Litera tenemos documenta-
da una de esas guerras privadas que 
causó notable daño e inquietud en la 
comarca en el siglo XVI. La protagoni-
zaron en origen dos familias infanzo-
nas e importantes de San Esteban de 
Litera que aparecen denominadas, 
en un expediente conservado en el 
Archivo de la Corona de Aragón (CA, 
leg. 347), como «Salas y Barberes». 
Esa denominación hace referencia a 
un apellido ya desaparecido en la lo-
calidad, Barber, y a una rama lateral 
de la familia Salas, de la que única-
mente aparecen citados Andrés de 
Salas y sus hijos Andrés y Juan. Des-
conocemos cuándo se iniciaron las 
hostilidades entre ambas familias y 
mucho menos el motivo, aunque se 
citan «muchos años y tiempos». Sí 
sabemos, en cambio, que el conflicto 
causó, entre otros daños y delitos, no 
pocas muertes e incendios de pro-
piedades de las familias implicadas. 
Además, a través de las redes de ami-
gos y valedores, los enfrentamientos 

se extendieron por toda la comarca, 
comarcas adyacentes e incluso la 
vecina provincia de Lérida. Las acu-
saciones mutuas entre los bandos 
enemistados tenían muy ocupados a 
jueces y abogados, pues eran nume-
rosos los pleitos tanto civiles como 
criminales iniciados a instancias de 
unos contra otros, algunos con resul-
tado de sentencias condenatorias a 
muerte. 

Presionado por el rey Felipe III, 
que deseaba terminar con la multitud 
de conflictos similares a este que ha-
bía en el reino, y con la ayuda, entre 
otros, del obispo de Lérida, el virrey 
de Aragón —Beltrán III de la Cueva 
y Castilla, duque de Alburquerque— 
obligó a las dos partes a aceptar una 
resolución que dictó él mismo, con-
vertido en árbitro del conflicto, que 
fue firmada el 20 de septiembre de 
1600 y que debía garantizar la paz 
durante, al menos, ciento y un años. 
La sentencia arbitral contemplaba 
una reducción de las penas de los 
condenados a muerte, que fueron 
sustituidas por destierros. Todos los 
llamados a firmar la sentencia (casi 
cincuenta personas, muchos de ellos 
menores representados por sus tu-
tores) se comprometieron al mante-
nimiento de la paz bajo la amenaza 
de pagar importantes sumas de di-
nero (1000 ducados) e, incluso, de 
ver derruidas sus casas. Además, se 
obligó también al rector de San Es-
teban, Francisco Barber, a obedecer 
al obispo, con quien se había ene-
mistado por causas relacionadas con 
el conflicto. El dinero de las multas, 
en caso de ser cobradas, debían ser 

repartidas a partes iguales entre el 
acusador, el Hospital Nuestra Señora 
de Gracia de Zaragoza y el fisco. En 
la sentencia se establecía también el 
reparto de las costas de todo el pro-
ceso de la sentencia arbitral.

A pesar de todo el cuidado e 
interés que puso el duque de Albur-
querque en garantizar la paz en la 
comarca con esta sentencia, no pa-
rece que tuviera mucha confianza 
en su efectividad, ya que previó una 
revisión de la misma a los cincuenta 
años de haberse firmado, encomen-
dada a quien estuviere al frente de la 
Real Audiencia de Aragón en esa fe-
cha. Y no le faltaba razón al virrey, ya 
que solo un año después todo el plan 
pudo venirse abajo por la actitud de 
otro Barber, esta vez de Binéfar. Se 
trataba del famoso bandolero Miguel 
Juan Barber, que apoyaba el bando 
de sus homónimos santistebenses, 
tal vez parientes. El inquieto binefa-
rense no aceptó la sentencia arbitral 
de forma que, cuando vio a Melchor 
Raydor, Gaspar Raydor, Antón Juan 
Raydor y Juan Clemente (naturales de 
San Esteban y de la antigua aldea de 
Vinomás) paseando por Aitona cami-
no de su destierro, los denunció por 
estar fuera de prisión siendo como 
eran reos condenados a muerte, por 
lo que fueron llevados a la cárcel. Al 
duque de Alburquerque no le quedó 
otro remedio que dirigir una carta al 
duque de Feria, virrey de Cataluña, 
explicando las circunstancias de los 
reos y solicitando que fueran pues-
tos en libertad pues no hacerlo sería 
«ocasión muy grande para revolverse 
de nuevo aquella tierra».

HISTORIAS DE NUESTRA HISTORIA
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Casado
C/ Lérida, 34

Durbán
C/ Constitución, 2

María Ferris 
Avda. de Aragón, 27

Castán
Avda. del Pilar, 21
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